

## LA FAMILIA REBOLLEDO Y LA IMPRENTA EN COATEPEC (SU BIBLIOGRAFÍA)

FRANCISCO ZIGA ESPINOSA

### LA FAMILIA REBOLLEDO

Situado entre Jalapa y Córdoba, Coatepec forma parte de la región del centro del Estado de Veracruz. La más antigua descripción del lugar la da Bernal Díaz del Castillo, quien dice: "Fuimos a un pueblo que se dice Xalapa, y desde ahí a Socochima";<sup>1</sup> y por medio de doña Marina y Jerónimo de Aguilar se les dijo todas las cosas tocantes a la religión cristiana.<sup>2</sup> Para el año de 1560 fue conquistado Coatepec sin violencia por los religiosos franciscanos de Jalapa; ya evangelizado el pueblo, se le llamó San Jerónimo Coatepec. Esta ciudad se localiza a doce kilómetros de Jalapa rumbo al sur. De ella nos da una visión muy completa el padre Antonio Mateo Rebolledo, cura y mecenas del lugar.<sup>3</sup>

La familia Rebolledo se estableció a fines del siglo XVIII en Coatepec, poblado "agrícola, rodeado de haciendas azucareras y ranchos cafetaleros". Entre las pocas familias de españoles que vivían en aquella región, encontramos al matrimonio de Antonio Matías Rebolledo y Manuela Gertrudis Galván, naturales de Villadiago cerca de Burgos en la Península Ibérica. De ellos nacieron doce hijos; el primero fue Antonio Mateo quien vino al mundo el 20 de septiembre de 1799.<sup>4</sup> Este criollo, después de haber cur-

<sup>1</sup> Bernal Díaz del Castillo, *Historia verdadera de la conquista de Nueva España*, México, 1904. 1-172. *Apud* en Joaquín Ramírez Cabañas, *San Jerónimo Coatepec*, México, Editorial Botas, 1936 [71 p.] (Estudios Históricos), p. 3.

<sup>2</sup> Bernal Díaz del Castillo, *op. cit.*, 1-191.

<sup>3</sup> Antonio Mateo Rebolledo, *Apuntes históricos y geográficos de la villa de Coatepec, dedicada a sus habitantes por el recopilador, en prueba de aprecio y gratitud*, Coatepec, Imp. de Antonio M. Rebolledo, 1864. p. 25. Nota. La etimología de Coatepec, es de raíces náhuatl; de Cóatl: culebra, Tepetl: cerro, significa "Cerro de la Culebra", *vid.* José Luis Melgarejo Vivanco, *Historia antigua de Coatepec*, Jalapa, Ver., Impreso en los Talleres Gráficos del Gobierno del Estado de Veracruz [s. a.], 46 p., p. 21. Ramírez Cabañas que nos habla del mismo tema dice que "Guatepec de su Majestad" equivale a "Cerro de Culebras", *apud* en Constantino de Lagunas, *Relación de 1580*, este documento es uno de los testimonios más antiguos de la región. Los frailes evangelizadores fueron los siguientes: fr. Antonio de Macedonia, fr. Manuel Montealván, fr. Pedro Maldonado, fr. Miguel de Cuenca y fr. Francisco Olivares. A. Mateo Rebolledo, *op. cit.* p. 25.

<sup>4</sup> Leonardo Pasquel, *Coatepec*. Compilación y estudio preliminar de . . . , México, D. F., Editorial Citlaltépetl, 1959, 145 p. (Colección Suma Veracruzana. Serie Historiográfica), p. xxvii.

sado su instrucción elemental, ingresó al Seminario Palafoxiano de Puebla en donde terminó la carrera eclesiástica. Ordenado sacerdote regresó a su tierra natal en donde animado por el deseo de mejorar a su pueblo en todos los órdenes, inició la construcción del templo del Sagrado Corazón de Jesús; a los 24 años fue nombrado párroco de Ixhuacán de los Reyes y después de Huatusco, donde permaneció hasta el 26 de septiembre de 1854, fecha en que tomó posesión de la parroquia de Coatepec en sustitución del bachiller Antonio García López.<sup>5</sup> El amor que tuvo por su pueblo, se manifiesta en su intensa actividad en obras de beneficio material y espiritual, para mejor vida de sus paisanos: introdujo el agua potable, construyó los caminos que comunican a Coatepec con Jalapa y Teocelo; además adornó el centro del pueblo con una fuente. Calles y banquetas fueron arregladas gracias a su iniciativa y realizó diversas construcciones de templos y puentes.<sup>6</sup>

Pero no sólo en los trabajos materiales es de admirar la labor de este padre, también como escritor destacó. Algunas de sus obras son: en 1862 publicó *Memoria del establecimiento de la devoción del Sagrado Corazón de Jesús y fundación del templo*, de índole religiosa como también la de 1876, *Incitación a los devotos de la Santísima Virgen de Guadalupe*. En 1864 aparecieron sus *Apuntes históricos y geográficos de la villa de Coatepec*, de los cuales tenemos un ejemplar en nuestro poder, así como su libro de carácter moral, titulado *Breves instrucciones que podrá dar un padre de familia a sus hijos para preservarlos de los errores del día*; se imprimieron dos ediciones, la primera en 1861 y la segunda en 1867. Un año antes publicó una colección de cuentos bajo el nombre de *Tío Toribio*, narraciones con sabor lugareño de un anónimo campesino, quien se las dedicó a sus sobrinos. En ellas se palpan las costumbres campiranas y tradiciones populares del lugar, llenas de colorido y sencillez.<sup>7</sup>

El padre Rebolledo abarcó en sus producciones literarias el género religioso, moral, histórico y narrativo; todas sus obras fueron publicadas por la imprenta El Álbum, bajo la dirección de su sobrino Antonio Matías Rebolledo, impresor de aquella región, de quien más adelante trataremos. El párroco fue un hombre bondadoso, de convicciones nobles y firmes. Dotado de un generoso afán constructivo, pasó su vida haciendo el bien a sus semejantes y gastando sus energías en beneficio de la población. Se supo ganar el cariño y admiración de los coatepecanos de ayer y de hoy, pues lo recuerda el pueblo como Pá-Mateo. Dejó de existir el 6 de enero de

<sup>5</sup> *Ibidem*, p. xxvii-xxix.

<sup>6</sup> *Ibidem*, p. xxxi.

<sup>7</sup> *Ibidem*, p. xxxii. Estas narraciones son los cuentos de hadas alemanes de las aventuras del Barón Münchhausen y pasajes del Quijote de Cervantes, adaptados al pintoresco lugar coatepecano.

1873, causando su deceso profunda consternación entre los habitantes de Coatepec.<sup>8</sup>

Juan Clímaco Rebolledo. Nació en 1805, hermano menor del eclesiástico Mateo Rebolledo, su biógrafo nos dice que era un joven alto, blanco, de cejas pobladas y de aspecto marcial.<sup>9</sup> Tomó la carrera de las armas e ingresó a las huestes insurgentes desde muy temprana edad. Al momento de la consumación de la Independencia salió de su terruño rumbo a Puente Nacional donde entró por vez primera en combate contra las fuerzas realistas, iniciando así una larga campaña de armas por el Estado de Veracruz. De su primer combate regresó a Jalapa y a la altura de la hacienda de las Ánimas se unió a las tropas del coronel Antonio López de Santa Anna, con el cual luchó durante treinta y cinco años, compartiendo sus victorias y fracasos durante la nefasta guerra civil de las primeras décadas del México independiente, empeñados por la búsqueda de la fórmula de gobierno, bien sea bajo un sistema federal o un sistema central. En esta lucha de partidos encontramos a Juan Clímaco, quien entre sus primeras actuaciones sobresalientes cuenta la del 29 de mayo de 1821 en Fortín del Calvario, donde sometieron las fuerzas trigarantes a las realistas. Firmadas las capitulaciones, ya que Santa Anna había intimado la rendición al Ayuntamiento de Jalapa y habiendo aceptado sus miembros las proposiciones, se dio por terminada la acción, y como resultado de ella fue ascendido el soldado Juan Clímaco a sargento de infantería.<sup>10</sup>

Rebolledo siguió a Santa Anna a la toma del puerto de Veracruz, donde este último proclamó la República rebelándose contra las ambiciones imperiales de Iturbide; Rebolledo secundó el plan y prosiguió con aquél su

<sup>8</sup> *Ibidem*, p. xxxiii. Damos algunos datos complementarios de este eclesiástico, aparece como teniente de cura en la parroquia de Coatepec a partir de 1831 y como cura propio en 1851. Se encuentra sepultado en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, al pie del altar del lado de la epístola y a la izquierda se encuentra una placa de mármol con la siguiente inscripción: "Aquí yacen los restos mortales del Sr. Canónigo A. Antonio Mateo Rebolledo, que fue C. Cura y benefactor de Coatepec su Villa Natal. 1800-1872/R. C. Y." Estos años se encuentran escritos erróneamente, pues nació en 1799 y murió en 1873. L. Pasquel, *op. cit.*, p. xxvii y s.

<sup>9</sup> Silvano García Guiot, *Don Juan Clímaco Rebolledo. La azarosa vida de un guerrillero*, México, D. F., Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, 1945, 59-142-[10], pp., líms., p. 60. Presentamos en seguida el acta de bautismo: "Archivo Parroquial de Coatepec, Ver. Libro que se asienta las partidas de solo españoles que se bautizan en esta Parroquia de Sn. Jermo. Coatepec. Comienza el 17 de febrero de 1792. Siendo cura Dn. José Ignacio Rodrígz. de Roa. Finaliza en 24 de noviembre de 1826. Foja 39 Juan Clímaco. C. C. Cabeza.—En esta Iga. Parroql. de S. Jermo. Coatepec, en treinta y uno de marzo de mil ochociento cinco yo Dn. José Joaquín de la Pedreguera. Cura ppo. desta Docta Solemnemente, puse óleo, y chrisma, a Juan Clímaco de dos dias de nacido hijo legmo. de Dn. Antonio Matias Rebolledo y de Doña María Manuela Maldonado." Respecto al nombre de la madre, L. Pasquel nos da el de María Manuela Gertrudis Galván, *op. cit.*, p. xxvii.

<sup>10</sup> S. García Guiot, *op. cit.*, p. 61-62.

marcha a Jalapa, en donde fueron derrotados por las tropas iturbidistas. En la batalla cayó prisionero el sargento Rebolledo; su cautiverio duró hasta la caída del imperio de Agustín I. El militar coatepecano vivió y tomó parte en las luchas fratricidas del joven país independiente, sujeto a una serie de golpes de Estado. Rebolledo fue licenciado el 23 de diciembre de 1832 en Jalapa, retirándose a descansar a Coatepec,<sup>11</sup> donde inició una activa vida política sin dejar la militar. Actuó en Orizaba, Jalapa y Coatepec, en donde lo encontramos desempeñando las funciones de Jefe de Paz, en 1841. Ganó por su función la simpatía de sus conciudadanos y la enemistad de los terratenientes por oponerse a sus abusos. Durante su gestión puso gran interés en el desarrollo de la educación primaria, tanto que el gobernador del Estado lo felicitó por su labor desempeñada en las escuelas de aquel poblado.<sup>12</sup>

En el año de 1844 viajó a Querétaro, en donde las monjas de Santa Clara le regalaron la imagen del Santo Niño de Atocha, que actualmente se encuentra en el templo del Sagrado Corazón de Jesús en Coatepec, construido por su hermano el canónigo Antonio Mateo. También las monjas clarisas le hicieron un retrato en cera durante su estancia en aquella ciudad.<sup>13</sup> Por esta época Santa Anna subía y bajaba del poder presidencial; la situación caótica que prevalecía en la nación propició una guerra con el poderoso país del Norte en el año de 1847; el militar Rebolledo se distinguió en la defensa de Veracruz, que finalmente cayó bajo el poder del invasor. Rebolledo logró escapar y siguió su lucha contra el invencible intruso, al grado de que por la región circularon unos versos dedicados a su tenaz actuación:

Donde las toman las dan

Juan:

La codicia rompe el saco

Climaco:

Nunca la prudencia es miedo

Rebolledo:

Ve con tiento al operar,  
no los gringos en un credo,

<sup>11</sup> *Ibidem*, p. 71 y s.

<sup>12</sup> *Ibidem*, p. 77. La familia Rebolledo siempre se distinguió por fomentar la educación entre su pueblo, fueron unos protectores de los habitantes de Coatepec.

<sup>13</sup> *Ibidem*, p. 78 y s. La mencionada imagen actualmente se conserva en dicho pueblo, donde los feligreses la veneran fervientemente y recuerdan al coronel conservador que la llevó.

te vayan a merendar;  
Juan Clímaco Rebolledo...<sup>14</sup>

Después de haber pasado los mexicanos por este trance que costó al país la pérdida de la mitad del territorio nacional, se restableció la calma y el gobierno del Estado libre y soberano de Veracruz distinguió a Juan Clímaco con el grado de teniente coronel el 6 de junio de 1849, y a Coatepec se le concedió el título de villa.<sup>15</sup>

Rebolledo se retiró a la vida pacífica en su tierra natal donde era muy apreciado, al igual que su hermano el eclesiástico, pues los habitantes los consideraban unos patriarcas. Durante el gobierno del general Arista se le mandó llamar a la capital de la República, y a su llegada fue hecho prisionero en los primeros meses de 1851 por considerársele asiduo santanista. Se fugó de la cárcel en diciembre de ese año y se levantó en armas contra el régimen que lo había encarcelado. El día 28 lanzó una proclama en Coatepec; el inquieto guerrillero atacó en su manifiesto con odio e inquina al presidente Arista, cuyo régimen que si no del todo bien, no exento de graves errores, distaba mucho de merecer los acres ataques que el rebelde coatepecano le endilgaba con impetuosa pasión. Este papel, en el que como en muchos otros de la época se pedía justicia conforme a los deseos de los jefes que defendían el desplegado, se titula: *El ciudadano Juan Clímaco Rebolledo a los veracruzanos y mexicanos todos*.<sup>16</sup>

En la madrugada del día 26 la gente de Rebolledo recorrió las calles de Coatepec al grito de "Viva Don Juan Clímaco", quien marchó al frente de ochenta o cien hombres sobre Jalapa, tomó la ciudad después de haber derrotado a la guardia del palacio. Pedía en su proclama la derogación de la ley de hacienda impuesta por el gobierno, objetivo que no logró, teniendo que evacuar Jalapa para refugiarse en Coatepec, a donde

<sup>14</sup> *Apuntes para la historia de la guerra*. Fueron escritos por Ramón Alcaraz, Alejo Barreiro, José María Castillo, Félix María Escalante, José María Iglesias, Manuel Muñoz, Ramón Ortiz, Manuel Payno, Guillermo Prieto, Ignacio Ramírez, Napoleón Saborio, Francisco Schiaffino, Francisco Segura, Pablo María Torrescano y Francisco Urquidi. En S. García Guiot, *op. cit.*, p. 137.

<sup>15</sup> *Ibidem*, p. 103. El título dispuesto para Coatepec, fue acordado por el Congreso del Estado el 25 de octubre de 1848 por los servicios prestados durante la invasión norteamericana.

<sup>16</sup> Manuel B. Trens, *Historia de Veracruz*, vi vs., Jalapa-Enríquez, Ver., Talleres Gráficos del Estado de Veracruz, 1947-1950, v-14. Este autor califica a Rebolledo de rebelde y revoltoso, exagerado en las peticiones que le hace al gobierno; pero al leer su proclama nos damos cuenta que pedía la derogación del sistema de alcabalas, establecida por ésta. El pliego fue impreso por su sobrino Antonio Matías y está fechado, según Trens, en el año de 1852, pero todo indica que salió en diciembre de 1851 y así lo registramos en la bibliografía (ver 1851).

lo persiguieron las fuerzas nacionales.<sup>17</sup> Huyó a Teocelo, después a Huatusco, Jalapa, Córdoba, Coscomatepec, guerreando siempre hasta llegar a Jojutla, ahí fue nombrado jefe del poblado por el comandante de la Línea del Sur, Francisco Vargas.<sup>18</sup> A mediados de 1852 los pronunciamientos de este caudillo preocupaban a las fuerzas del gobierno del Estado. Sostuvo un combate a orillas de Huatusco con las tropas del general Ignacio de la Llave, que vino a batirlo y se vio obligado a retirarse por la superioridad numérica de las fuerzas de Rebolledo. Este mismo el 13 de noviembre de ese mismo año se pronunció a favor del partido conservador nacional,<sup>19</sup> con el que siguió hasta el regreso del presidente Santa Anna el 1º de abril de 1853, para ejercer por última vez el poder ejecutivo. Rebolledo fue premiado por su antiguo jefe con el grado de coronel de caballería en la ciudad de México; de inmediato se le designó jefe político de la Baja California y abandonó la capital el 4 de agosto de ese año. Su viaje como su estancia en aquella provincia, estuvieron llenos de privaciones y penalidades, al grado de que su familia le tuvo que enviar dinero, pues fue olvidado por el régimen conservador santanista.<sup>20</sup>

Regresó de California por el miserable estado en que se encontraba, y al llegar a la capital fue hecho prisionero por considerársele desertor y fue desterrado a Mulegé. Al triunfo de la Revolución de Ayutla le dejó en libertad el gobierno de Gómez Farías, el cual lo comisionó para transportar presos a Mazatlán. De aquí pasó al puerto de San Blas en Tepic, para luego regresar a la ciudad de México, en donde solicitó al gobierno que lo licenciara para poderse reunir con su familia en Veracruz, lo cual no le fue concedido. Regresó a La Paz donde quedó como jefe militar de San José del Cabo el 21 de marzo de 1858.<sup>21</sup> En esos días difíciles en que el país se encontraba, el coronel Juan Climaco Rebolledo desaparece de la escena política sin poder darse una fecha exacta. Lo único que nos dice García Guiot es que militaba en Mazatlán como segundo jefe del ejército del general José Iguanzo. Intervino en su último combate en el campo de los Mimbres contra el ejército liberal del general Pesqueira y Coronado; la batalla fue sangrienta y reñida, inclinándose el triunfo del lado liberal; el

<sup>17</sup> *Memoria sobre la administración pública leída por el Gobernador del Estado de Veracruz, al abrirse las sesiones del Honorable Congreso el día 25 de enero de 1852: segunda del informe del señor presidente del Honorable Tribunal Superior de Justicia, y la contestación del señor presidente del Honorable Congreso.*, Jalapa, Imprenta de F. Aburto, 1852, [pág. Div.], p. 5.

<sup>18</sup> S. García Guiot, *op. cit.*, p. 109. Fue nombrado el 17 de septiembre de 1852.

<sup>19</sup> Ismael Sehara, *Huatusco*. Pról., de J. Lamberto Moreno, estudio preliminar de Leonardo Pasquel. México, D. F., Editorial Citlaltépetl, 1965. 192-[4] p. (Colección Suma Veracruzana. Serie Historiografía), p. 64.

<sup>20</sup> S. García Guiot, *op. cit.*, p. 117 y s. En mayo 30 de 1853 fue nombrado coronel.

<sup>21</sup> *Ibidem*, p. 127-128. Es posible que Santa Anna, enviara a Rebolledo hasta la Baja California por temor a que se levantara en armas en el Estado de Veracruz.



Antonio Mateo Rebolledo.

**INVITACIONES**

**QUE SE HICIEREN A LOS DEVOTOS**

**DE LA**

**SANTISIMA VIRGEN DE GUADALUPE**

**EN LOS PRIMEROS AÑOS**

**DE SU FUNDACION**

**DE FUNDADO SU TEMPLO EN ESTA VILLA,**

**POR SU CURA PARROCO**

**ANTONIO MATEO REBOLLEDO.**



**COATEPEC.**

**REIMPRESAS POR A. REBOLLEDO.**

**1866.**

**Escuela N. de Medicina de México.**

**ALGUNAS CONSIDERACIONES**

SOBRE LA

**COREA DE SYDENHAM.**

PRUEBA ESCRITA QUE,  
PARA EL EXAMEN DE MEDICINA, CIRUJIA Y GINECOTRIZIA, PRESENTA  
AL JURADO CALIFICADOR EL ALUMNO

**SILVANO GARCIA.**



**COATEPEC.**

IMPRESA DE ANTONIO M. REBOLLEDO.

1896.

DOCUMENTOS

QUE POR ACUERDOS

DE LAS JUNTAS CONSULTIVA Y GENERAL

PARA EL FOMENTO

DE LAS VIAS DE COMUNICACION DE JALAPA.

*publica la Comision directiva de los  
mismos.*

---

COATEPEC: 1861.

IMPRESA DE A. M. REBOLLEDO.



ALABANZAS  
EN HONOR  
DE LOS SACRATISIMOS  
**CORAZONES**  
*DE*  
JESUS Y DE MARIA



**HUATUSCO.**



IMPRENTA DE REBOLLEDO.



1848.

CURSO DE EDUCACION E INSTRUCCION PRIMARIA  
CURSO PREPARATORIO—SEGUNDO AÑO.

---

# GEOGRAFIA

PRIMERAS SOCIONES

sobre algunos

## FENOMENOS NATURALES

POR

**M<sup>te.</sup> MARIE PAPE-CARPANTIER**

con la colaboración

**de M. y de M<sup>te.</sup> CH. DELON.**

[Niños de 7 á 8 años]

—•••—  
PRIMERA EDICION

—•••—  
BIBLIOTECA NACIONAL  
MEXICO

**COATEPEC.**

IMPRENTA DE A. M. REBOLLEDO.

—  
1885.

CURSO DE EDUCACION Y DE INSTRUCCION PRIMARIA  
CURSO ELEMENTAL.

---

# MANUAL DEL INSTRUCTOR PROFESOR

que comprende la exposici6n de los principios de la *Pedagogia*

FOR

Mme. MARIE PAPE CARPANTIER,  
Inspectora general de las salas de Asilo y Directora del Curso pr6ctico.

MR. CHARLES DELON,  
Licenciado en Ciencias.

Mme. FANNY CH. DELON,  
Directora de una Escuela profesional de Beñoritas en Paris

Traducida y completamente adaptada al idioma, y circunstancias geogr6ficas,  
hist6ricas y politicas de la Rep6blica Mexicana,

FOR

EDUARDO AUBRYAS.

COATEPEC.

IMPRENTA DE ANTONIO M. REBOLLEDO.

1885.

UN RECUERDO  
DEDICADO  
A LA MEMORIA  
DE  
**ATILANO PEREZ.**

---

5 DE OCTUBRE DE 1867



20 DE MARZO DE 1914



COATEPEC.  
—  
IMPRESA DE VICENTE VELA  
1914.

COLECCION

de

**NOVELAS SELECTAS.**

PUBLICACION

de la

**FLOR DEL BOSQUE.**

COATEPEC.

**IMPRENTA DE A. N. REBOLLEDO.**

Calle principal, núm. 523.

1851.

LA REFORMA  
DE LA  
ESCUELA ELEMENTAL.

PERIODICO de EDUCACION.

El pueblo que tiene mayor número de escuelas y escuelas mejor organizadas es el pueblo más grande del mundo. Si no lo es ahora, lo será mañana.  
(J. SWAN. *La Escuela*.)

SUMARIO

I. El Método Objetivo por M. B.—II. La naturaleza, la madre, el maestro por C. Carrillo.—III. Clasificación de los alumnos en la escuela por C. Carrillo.—IV. Los trozos para dar de memoria por J. Henry. Traducido del JOURNAL DE L'INSTRUCTION PUBLIQUE de Montreal.—V. La Ortografía y la escritura al dictado por M. B.—VI. Relieves en arena por J. Flanagan. Traducido del NEW YORK JOURNAL OF EDUCATION.—VII. Un secreto para convertir los minutos en horas por C. Carrillo.—VIII. Una palabra sobre enseñanza mutua por M. B.—IX. La costura en Inglaterra por la Srta. E. C.—X. Misceláneas

Num. 1. Diciembre 1 de 1885.



COATEPEC.

IMPRIMERIA DE A. M. REBOLLEDO.

# NOVENA

A NUESTRO

SERAFICO . PADRE

**SAN FRANCISCO**

**DIASIS,**

*dispuesta por un hijo suyo.*



Coatepec — 1850

Reimpresa por Rebolledo.

APUNTES  
**HISTORICOS**

Y

GEOGRAFICOS

DE LA VILLA DE COATEPEC.



COATEPEC:—1864

IMP. DE ANTONIO M. REBOLLEDO.

conservador Rebolledo guardó la retirada de sus compañeros, hecho prisionero fue ejecutado inmediatamente por orden de Coronado el 15 de marzo de 1859.<sup>22</sup> Terminó así la inquieta vida de este militar coatepecano, lejos de la tierra que lo vio nacer y de su familia. Tuvo tres hijos, el mayor se llamó como él Juan Clímaco, también militar conservador murió en acción un año después. Los otros, Manuel María Teodoro y José de Jesús Ildefonso. Del primero sabemos que trabajó en la imprenta de su primo Antonio Matías Rebolledo y varias obras salidas de las prensas de este impresor llevan su nombre, como encargado de ella.<sup>23</sup>

### *La imprenta en Coatepec*

Antonio Matías Rebolledo (impresor y educador). Fue originario de Coatepec, miembro distinguido de los Rebolledo, y de gran vocación pedagógica en la cual destacó al lado de Carlos A. Carrillo. Respecto a su nacimiento, tenemos en nuestro poder copia de su acta de bautismo que a la letra dice:

En esta iglesia Parroquial de San Jerónimo Quatepeque, en veinte de junio de mil ochocientos treinta y dos, Yo Mateo Rebolledo, teniente de cura de esta Doctrina, bauticé solemnemente, puse óleo y crisma a Antonio Matías de Jesús, de tres días de nacido, hijo legítimo de D. Francisco Rebolledo y de Doña María Josefa Morales. Lo tuvo en sus brazos Da. Ma. Gertrudiz Rebolledo, doncella a la cual advertí su obligación y parentesco espiritual. Todos vecinos de este pueblo y lo firmé. Mateo Rebolledo.<sup>24</sup>

Antonio Matías realizó sus primeros estudios en Coatepec; pasó después al Colegio Carolino de la Puebla de los Ángeles y de aquí a Jalapa.<sup>25</sup> A

<sup>22</sup> *Ibidem*, p. 134-135. No se sabe con exactitud en qué fecha termina su periodo de gobierno. Según los sucesos creemos que fue en los primeros días de 1858.

<sup>23</sup> *Ibidem*, p. 135. Su esposa doña María Antonieta Noriega de Rebolledo terminó su vida en la miseria; hizo algunas gestiones ante el emperador Maximiliano para que se le otorgase una pensión por los servicios prestados por su esposo al ejército conservador, cosa que no le fue concedida.

<sup>24</sup> Archivo Parroquial de Coatepec, Ver., Libro que se asientan las partidas de sólo españoles que se bautisan en esta Parroquia de San Jerónimo. Coatepec. Comienza el 26 de diciembre de 1830 al 18 de diciembre de 1855. f. 76. r. Nota. La placa que está en la casa donde estuvo la imprenta dice: "En esta casa nació el 18 de julio de 1832, el abnegado educador y publicista Don Antonio Matías Rebolledo." Por lo que se ve la placa tiene el equívoco de decir 18 de julio por 17 de junio; datos aportados por el Lic. de la Torre Villar, en su estancia en Coatepec, así como el acta de bautizo.

<sup>25</sup> *Diccionario Porrúa de historia, biografía y geografía de México*, 2ª ed. México, D. F., Editorial Porrúa, S. A., 1964. 1777 pp., p. 1292.

la temprana edad de diecisiete años introdujo la primera imprenta en Huatusco, el año de 1848, produciendo obras de calidad, que empezaron a darle cierto crédito y prestigio en aquella región. En el mismo año publicó el primer periódico de Huatusco, al que registró con el título de *Faro Veracruzano*.<sup>26</sup> En esta ciudad se mantuvo por un periodo de dos años, como lo demuestran sus publicaciones. Para 1850 lo encontramos ya establecido en Coatepec donde fundó la imprenta El Álbum, así como la primera librería.<sup>27</sup>

Las prensas de esta editorial producirían por más de media centuria toda clase de obras, y por lo que respecta a la publicación de libros de primera enseñanza, pocas imprentas de la época le igualaron. Su director Antonio Matías, aparte de ser activo impresor, fue un sacrificado educador que llegó a ocupar el puesto de director de la Escuela de Varones de aquel pueblo, e indispensable colaborador del maestro Carlos A. Carrillo,<sup>28</sup> quien conoció al editor, gracias a su discípulo del Colegio Rivadeneira de Jalapa, Darío Rebolledo, primo hermano de Antonio Matías. Habiendo entablado estos dos educadores relaciones de afecto, éstas se convertirían más tarde en una sólida amistad cuando Carrillo radicó en Coatepec. Darío, en efecto, llegó a convencer a su primo Antonio para llevar a la práctica los ideales del pedagogo cordobés; el impresor tuvo que convencer a las familias coatepecanas para la creación de una Escuela Modelo, que fue uno de los proyectos de Carrillo que llegó a realizarse. Así fue como fundaron la escuela elemental mixta a la que pusieron por nombre Instituto Froebel.<sup>29</sup> La abnegación y el desinterés de estos dos hombres dieron alma a dicho proyecto, además se fijaron la tarea de traducir y publicar en español la pequeña biblioteca francesa que lleva el nombre de *Curso de Educación e Instrucción Primaria*, y que había empezado a editar el señor Rebolledo en 1881; estaba formada esta biblioteca con las

<sup>26</sup> I. Sehara, *op. cit.*, p. 62. Fundó dos periódicos: el que ya citamos en Huatusco y *El Faro* en Coatepec, 1889.

<sup>27</sup> *Diccionario Porrúa*..., p. 1292. En el lugar donde estuvo la imprenta fue en la 3ª calle de Jiménez del Campillo, la casa marcada con el número 24. Silvano García Guiot, *La Imprenta en Coatepec (Ver.) y su bibliografía*, México, D. F., Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, 1947, 161-239 pp., ils., p. 163. Actualmente es ferretería y tlapalería el local de dicho taller linotipográfico.

<sup>28</sup> *Ibidem*, p. 28. "Carlos A. Carrillo. De Córdoba (1855-1893). Abogado. El más ilustre de los pedagogos veracruzanos y uno de los grandes educadores que ha tenido México. Escribió numerosos artículos pedagógicos y creó la Sociedad Mexicana de Estudios Pedagógicos. Pugnó por la Reforma Escolar." Juan Zilli, *Historia Sucinta del Estado de Veracruz*. Jalapa, Ver., Jalapa-Enríquez, 1943, 159 pp. p. 151.

<sup>29</sup> Carlos A. Carrillo, *Artículos pedagógicos de...*, *Coleccionados y clasificados por Gregorio Torres Quintero y Daniel Delgadillo*. 2v. México, Herrero Hermanos Sucesores, 1907, I xviii. El nombre del Instituto fue en honor del insigne maestro alemán, pionero de la educación moderna. Su nombre completo es Augusto Guillermo Federico Froebel (1782-1852, fue fundador de los jardines de la infancia). El director del Instituto fue Carrillo, auspiciado por A. Matías Rebolledo.

obras que escribieron Marie Pape Carpentier, directora de las Casas de Asilo en Francia; Charles Delon, licenciado en ciencias y Fanny Ch. Delon, directora de la Escuela Profesional en París; sus obras habían revolucionado Francia en la educación primaria y se ajustaban a los modernos métodos pedagógicos respecto a la aritmética, geografía, física, historia natural, filosofía, moral, etcétera, aplicables a los cursos elementales. "Puede considerarse que fueron las primeras ráfagas de ciencia moderna que partieron de Coatepec, difundiéndose por todo el país."<sup>30</sup>

Estos forjadores, Carrillo y Rebolledo, se dieron cuenta que era necesario promover el periodismo para acelerar la marcha del progreso en la educación, y así fue como salió de las prensas de Rebolledo, en 1883, el periódico *El Instructor*, semanario especializado para los educadores de instrucción elemental, así como de utilidad para la niñez. La publicación fue bien recibida por la opinión pública; los diarios de la capital de la República la calificaron como la mejor en su género; pero no conformes sus autores con esto, lanzaron otra obra a la que titularon: *La Reforma de la Enseñanza Elemental*, en 1885, periódico puramente pedagógico, que superó a todos los de la época en contenido y calidad.<sup>31</sup> Estas publicaciones marcan una etapa en el periodismo nacional. Antes del *Instructor* y *La Reforma* el material periodístico de educación se componía de fábulas, acertijos, adivinanzas en verso, fugas vocales, historia de algunos inventos, biografías de sabios y otras cosas más. Ningún periódico del país contenía material tan selecto y tan avanzado en sus ideas como los ya mencionados.<sup>32</sup>

Ahora haremos referencia a la sólida amistad de estos dos periodistas y educadores: Carlos A. Carrillo llegó a Coatepec con su familia en febrero de 1883 y desde ese momento contó con el apoyo económico y generosidad de Antonio M. Rebolledo, comunicándole Carrillo que era necesaria la reforma escolar y ésta debía iniciarse con la preparación del maestro, así para que la ciencia de la enseñanza llegara a los lugares más apartados del país.<sup>31</sup> Este renombrado educador intentó, ayudado por Rebolledo, implantar la enseñanza moderna, empresa ardua y difícil de llevar a cabo

<sup>30</sup> S. García Guiot, *op. cit.*, pp. 163-164. Una de las diversas obras escritas por Mme Marie, la damos para complementar lo dicho por los escritores franceses; Marie Pape-Carpentier, *Histoires et leçons de choses pour les enfants*, 2<sup>o</sup> ed., Paris, Librairie de L. Hachette et Cie., 1860.; esta clase de libros fue lo que tradujeron Rebolledo y Carrillo, este último manejaba varios idiomas.

<sup>31</sup> C. A. Carrillo, *op. cit.*, I-xxiii-xxiv, Rebolledo fue el impresor de la obra de Carrillo en Coatepec y profesor fundador de varios periódicos escritos especialmente para niños. J. Zilli, *op. cit.*, p. 151.

<sup>32</sup> S. García Guiot, *op. cit.*, p. 164. Las columnas de estos periódicos se encontraban enriquecidas con los principios de las doctrinas de Locke, Comenio, Basedow, Rousseau, Pestalozzi, Froebel, Klawell y otros, C. A. Carrillo, *op. cit.*, p. xxiv.

<sup>33</sup> *Ibidem*, pp. xvi-xix. Problema que a la fecha sigue latente y que cada día que pasa se muestra más difícil de resolver; es decir, la preparación del educador, para que éste pueda preparar al educando.

por la falta de recursos; sin embargo llegaron a realizar esa misión en las escuelas de Coatepec. Carrillo le decía a su benefactor que, aparte de la preparación del maestro, era necesario prestar más atención a la

Ciencia del niño, la Ciencia Elemental, que aún era desconocida en México, para lo cual había que traerla de Europa, traducirla al idioma del país y publicarla en ediciones económicas, cuyo precio estuviera al alcance del más humilde maestro de aldea.<sup>34</sup>

En Jalapa trabajaba con las mismas intenciones el educador extranjero Enrique Rébsamen, fundador de la Escuela Normal de aquella ciudad y colaborador también con Carrillo y Rebolledo en Coatepec, a donde viajaba con frecuencia para escribir sus artículos en *La Reforma*.<sup>35</sup> Este periódico fue publicado desde diciembre de 1885 hasta mayo de 1891, y en su tiempo preparó a la opinión pública en favor de la escuela, cambiando completamente el estilo de la prensa pedagógica en la República.<sup>36</sup>

Rebolledo aparte de haber contribuido a la fundación y edición de los periódicos citados, ya antes en Coatepec había publicado las siguientes obras: en 1851, *La Flor del Bosque*; en 1870, *El Instructor de los Niños* y en ese mismo año *Semanario de los Niños*; 1877, *El Afán*; y después del *Instructor*, 1883, y *La Reforma*, 1885, editó *El Faro* en 1889; *La Antorcha de la Niñez* en 1891; luego, *La Gaviota* en 1896, y otros más de su producción que damos en la bibliografía, como también algunos diarios de Jalapa que salieron de sus prensas: *La Locomotora*, *La Voz del Obrero*, etcétera.<sup>37</sup> Estos trabajos, como los demás que publicó, se distinguieron por su calidad, buena presentación y ejecución. Abarcaron todos los campos del conocimiento humano, la diversidad de producciones puede clasificarse en: manifiestos, programas, esquelas, participaciones y libros de diferentes temas, sobresaliendo los de religión y de primeras letras.<sup>38</sup>

Por otro lado, no queda más que mencionar de su colaborador el maestro Carrillo, que fue invitado por el también maestro Rébsamen para que impartiera las clases de español y caligrafía en la Normal jalapeña, aceptando gustosamente. Abandonó por ello para siempre a Coatepec y a su

<sup>34</sup> S. García Guiot, *op. cit.*, p. 163. Carrillo también contó con el respaldo de A. M. Rebolledo para suscribirse a los principales periódicos de educación de Alemania, Francia y Estados Unidos de Norteamérica, C. A. Carrillo, *op. cit.*, 1-xviii.

<sup>35</sup> *Ibidem*, 1-xxvii. "Enrique Rébsamen de Suiza. Gran Educador; primer Director de la Escuela Normal de Jalapa. Precursor de la reforma educativa en el país. Murió en Jalapa el 8 de abril de 1904." J. Zilli, *op. cit.*, p. 156. Algunos diccionarios lo registran como mexicano, están en un error, como el *Diccionario hispánico universal*, 2v. Por esa misma época otro suizo, Enrique Laubscher, también pedagogo, fundó la Escuela Modelo de Orizaba donde inició la Reforma educativa de México, J. Zilli, *op. cit.*, p. 156.

<sup>36</sup> C. A. Carrillo, *op. cit.*, 1-xxii.

<sup>37</sup> S. García Guiot, *op. cit.*, pp. 164-165.

<sup>38</sup> *Ibidem*, p. 165.

amigo y benefactor el año de 1887.<sup>39</sup> Rebolledo no se desanimó y continuó en su misión humilde pero noble de educador, así como de impresor. No fue ajeno a las conmociones políticas de su tiempo; la ciega lucha entre conservadores y liberales por dirigir los destinos del país, lo envolvió al igual que a su tío Juan Clímaco Rebolledo. En una de sus múltiples refriegas fraudulentas, abrazó el partido conservador, lo cual le trajo diversos problemas, pues a punto estuvo de perder la vida, así como la confiscación de su imprenta, de la que más tarde recuperó la mitad. Contaba su taller con una prensa Marinoni triple francés, otra pequeña de mano y dos cortadoras de plecas.<sup>40</sup> El personal que colaboraba con él, era el siguiente: prensistas Francisco Rebolledo y Vicente Vela; cajistas, María Gertrudis Rebolledo, Elpidio Vega, Trinidad Bueno, Dolores, Delfina y Nicasia Dauzón, María Montes, Celia y María Servín, Eduardo Rebolledo, Eduardo Vela, Joaquín Escandón, Jesús González y Ángel Quiróz; encuadernadores, Manuel María Teodoro Rebolledo y Francisco Rebolledo.<sup>41</sup>

La imprenta a la muerte de su fundador, ocurrida el 21 de enero de 1905, quedó bajo la dirección de su hija María Gertrudis Rebolledo, quien la mantuvo hasta el 17 de noviembre de 1908, en que fue vendida al gobierno del Estado de Veracruz, en la suma de 2,300.00 pesos, quedando anexa a la del gobierno.<sup>42</sup>

Nos resta repetir lo que dice Carlos A. Carrillo de su amigo y protector, en sus *Artículos Pedagógicos*:

En Coatepec vivía un honrado e ilustre industrial, de levantadas ideas y nobles sentimientos, D. Antonio Matías Rebolledo, que había sido diputado al Congreso de la Unión, jefe político y presidente municipal de la localidad; fue un amante de la instrucción popular, a la que consagró no sólo sus energías sino su fortuna.<sup>43</sup>

No queda más que reafirmar lo que dice este ilustre pedagogo del siglo pasado y reconocer la labor de este impresor y educador de San Jerónimo Coatepec, que al igual que sus antecesores supo dar lustre a su apellido

<sup>39</sup> C. A. Carrillo, *op. cit.*, I-xxvii. La Normal de Jalapa fue inaugurada el 1º de diciembre de 1886. Al año siguiente abrió sus puertas a los estudiantes. *Ibidem*, I-xxviii.

<sup>40</sup> S. García Guiot, *op. cit.*, p. 165.

<sup>41</sup> *Ibidem*.

<sup>42</sup> *Ibidem*. Hacemos una aclaración respecto a los nombres de la familia Rebolledo. Sabemos que es tradición o costumbre entre las familias el poner a sus descendientes los mismos nombres de sus antepasados, así tenemos que Antonio Matías es el mismo nombre de su abuelo y que su hija María Gertrudis, es el mismo de su tía, hermana de Antonio Matías el impresor. Esto causa confusión al examinar los documentos.

<sup>43</sup> Carlos A. Carrillo, *op. cit.*, I-xvii.

y conocimiento a su pueblo natal. Podemos decir que estos tres personajes que hemos presentado tuvieron un fin común, impulsado por su generosidad y desinterés, dotar de un medio mejor a sus paisanos. Actualmente Coatepec cuenta con una sociedad literaria en homenaje a la familia Rebolledo que lleva el nombre de Matías Rebolledo. Más datos sobre los Rebolledo tiene en su poder el señor Enrique Sosa en Coatepec, Veracruz.

En seguida presentamos la bibliografía de la Imprenta de Antonio Matías Rebolledo y de otras imprentas que continuaron la producción bibliográfica en Coatepec. El material recopilado en un año y meses, lo hemos investigado en la Biblioteca del Archivo de la Nación, en las obras registradas de este impresor con que cuenta la Biblioteca Nacional; hemos utilizado la *Bibliografía General de Veracruz*, de Joaquín Díaz Mercado, obra de consulta indispensable y necesaria para el estudio del desarrollo de la imprenta en el Estado de Veracruz,<sup>44</sup> y la obra del contador público coatepecano Silvano García Guiot, *La Imprenta en Coatepec y su bibliografía*, que utilizamos para completar la investigación sobre la "Familia Rebolledo y la imprenta en Coatepec". Este trabajo fue realizado gracias a las facilidades y orientación del maestro Ernesto de la Torre Villar, quien me aportó datos relativos a Coatepec.

Ciudad Universitaria, abril 1972

## LA BIBLIOGRAFÍA DE LA IMPRENTA EN COATEPEC (VERACRUZ)

## Notas:

1. Esta bibliografía se compone de dos partes: libros (y folletos) y revistas. En ambas secciones el orden es cronológico, y las obras sin fecha se incluyen al final.
2. Sigue a la bibliografía una lista de referencias de las obras utilizadas para este trabajo.
3. El índice final sólo registra autores y se refiere, como es usual, al número de entrada.
4. Se omite la lista de abreviaturas por ser todas las utilizadas comunes a este tipo de trabajos.

1848

Huatusco, Imprenta de Rebolledo,  
1849, 8 pp.

1. *Alabanzas en honor de los Sacratísimos Corazones de Jesús y de María.* Huatusco, Imprenta de Rebolledo, 1848, 15 pp.

5. M. R. A. *Prontuario para uso de los Terceros de N. S. P. San Francisco; según la regla que el Santo Fundador estableció con autoridad Pontificia por un devoto del Santo Patriarca.* Huatusco, Imprenta de Rebolledo, 1849, vii-307 pp.

2. Baamonde, Joaquín. *Catecismo político para uso de los niños que se educan en la escuela de primeras letras.* Huatusco, Imprenta de Rebolledo a cargo de Miguel Hernández, 1848, 54 pp.

Firmado por A. M. R., iniciales parecen ser de Antonio Mateo Rebolledo, cura que fue de Coatepec.

Reimpreso en Huatusco por orden del gobernador del Estado de Veracruz para uso de las escuelas.

6. *Medalla milagrosa e indulgencias que están concedidas a las personas que llevan consigo.* Huatusco, Imprenta de Rebolledo, 1849, 17 pp.

3. *Espiritual preparación al Sacratísimo parto de María, siempre virgen y al bendito nacimiento de Jesús, por todo el tiempo del advenimiento que empezará el último día de Noviembre, y continuará por todos los 24 días de Diciembre.* Huatusco, Reimpreso en la Imprenta de Rebolledo a cargo de Miguel Hernández, 1848, 6 pp.

7. *Novena dedicada al Santísimo e Inmaculado Corazón de María Nuestra Señora.* Huatusco, Imprenta de Rebolledo, 1849, 23 pp.

8. *Ejercicio devoto al Sagrado Corazón de Jesús, para todos los Viernes del año.* Huatusco, Imprenta de Rebolledo, 1850, 16 pp.

1849

4. *Día diez y seis de cada mes, dedicado al culto y obsequio de San Roque, especial abogado contra todo género de peste y enfermedad contagiosa.*

9. *Medalla milagrosa e indulgencias que están concedidas a las personas que llevan consigo.* Huatusco, Imprenta de Rebolledo, 1850, 14 pp.

Segunda reimpression, la primera la tenemos registrada en 1848 (ver ficha 6).

10. *Novena de nuestro seráfico padre San Francisco de Asís*. Coatepec, Reimpresión por Rebolledo, 1850, 166 pp.

De este impreso existen dos clases de ejemplares. Unos contienen 16 pp. y otros 31 pp., en estos últimos de la p. 17 a la 31, lleva una breve biografía del santo, tomada de autores que mezclan los hechos históricos con infinidad de leyendas.

11. *Retiro espiritual, para obsequiar al Sagrado Corazón de Jesús, extractado de varios autores piadosos*. Huatusco, Imprenta de Rebolledo, 1850, 320 pp.

Consideramos importante integrar las obras publicadas en Huatusco por Rebolledo, por tener el mérito de ser las primeras en su labor como impresor, que continuara en Coatepec en mayor escala.

12. *Seta, El Abate. Elevaciones al Sagrado Corazón de Jesús para una novena escrita en francés por ... , y vertidas al castellano por un devoto suyo*. Coatepec, Imprenta de Rebolledo, 1850, 62-10 pp.

1851

13. *Alva, Manuel M. La trinitaria*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1851, 41 pp.

Novela escrita para la publicación: *La Flor del Bosque*.

14. *Afectos de Contrición*. Coatepec, Imprenta de Rebolledo, 1851, 4 pp.

15. *El ciudadano Juan Clímaco Rebolledo a los veracruzanos y mexicanos todos, Proclama*. Coatepec [Imprenta de Antonio Matías Rebolledo; 1851.] 1 hoja.

16. *Colección de novelas selectas*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1851. [Div. Pág.]

El volumen contiene las siguientes novelas, cada una de ellas, tiene paginación especial: *La cascada del Doubs*, Elías Berthel, 39 pp. *Mirta*, 63 pp. *Una fantasía de un joven*, Emilio Pagés, 12 pp. *Un célebre camerano*, Acontecimiento histórico, Bernabé España, 24 pp. Publicaciones de *La Flor del Bosque*.

17. *Ejercicio fácil e importante para el trance de la agonía*. Coatepec, Imprenta de Rebolledo, 1851, 15 pp.

18. *Oficio parvo de la Santísima Virgen, según el breviario romano*, Tr., José Rigual, 5a. ed. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo, 1851. [Sin Pág.]

19. *Transfiguración, Francisco de la Novena del Santísimo Sacramento, donde el devoto de tan admirable misterio hallará motivos eficaces para amarlo, y especiales obsequios para servirlo. Preparación para comulgar, para dar gracias después, para visitar los Sagrarios y las Iglesias en el anual jubileo*. Coatepec, Imprenta de Rebolledo, 1851, 40 pp.

1852

20. *Meditaciones del Santo Via-Crucis dispuestas por los RR. PP. Misioneros del Colegio de San José de Gra-*

cia de la ciudad de Orizaba. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1852, 27 pp.

tepec, Librería La Ilustración-Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1855, x-231 pp.

21. *Regla de la venerable Congregación de Servitas, fundada en la iglesia de la Virgen de Guadalupe de Coatepec. Aprobada por el Illmo. Sr. Gobernador de la Mitra de Puebla como consta en su decreto de 12 de febrero de 1848.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1852, 9 pp.

1861

25. *Álbum de la juventud. Selecta colección de poesías de autores mejicanos y extranjeros.* Coatepec, Imprenta del Álbum, a cargo de Antonio Matías Rebolledo, 1861, 216 pp.

1853

26. *El Ayuntamiento Constitucional de Coatepec a sus comitentes.* Abril 2 de 1861, 1 hoja.

Este desplegado participa la muerte de los señores: Manuel Gutiérrez Zamora y Miguel Lerdo de Tejada.

22. *Día doce de cada mes, en obsequio de María Santísima de Guadalupe. Escrito por un sacerdote del Obispado de Puebla, con las licencias necesarias.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1853, 60 pp.

1855

27. *Documentos que por acuerdos de las Juntas consultivas y General para el fomento de las vías de comunicación de Jalapa, publica la Comisión directiva de las mismas.* Coatepec, Imprenta del Álbum, a cargo de Antonio Matías Rebolledo, 1861, 34 pp.

Folleto publicado con motivo del decreto que autorizó el C. Gobernador del Estado de Veracruz para que pactase con el Sr. Antonio Escandón, el tiempo y condiciones en que debía de terminar el camino de hierro de Veracruz a Orizaba, y para que tan luego como se efectuase el pacto, se reconociera el terreno por donde debía trazar un ramal que partiendo de Jalapa, le uniera con Orizaba. En dicho impreso se trata de demostrar la necesidad de impedir la destrucción de la vía tendida entre Veracruz y Loma de Piedra así como la reparación del antiguo camino carretero entre Perote y Veracruz, que en aquella época

23. *Relox de música para deleitar a María Santísima. Con la repetición de la Salutación Angélica siempre que da el relox, y una jaculatoria para todas las horas del día y parte de la noche: y ofrecimientos breves de la hora a su inmaculada Concepción para los sábados y días ocho, y los que anteceden a la novena de este misterio.* Coatepec, Imprenta de Antonio Rebolledo, 1855, 32 pp.

24. *Yeves, Carlos. Ortografía práctica o colección de ejercicios para la escritura al dictado según las reglas de la Academia Española. Compuesta en su mayor parte de ejemplos y trozos escogidos de nuestros mejores autores, nueva edición.* Veracruz-Puebla-Coa-

se encontraba casi destruido, "dando una muy triste idea de la civilización del país y de su administración".

28. *Informe del Director de Estudios del Liceo Jalapeño. Sobre los ejercicios escolares de este año y los exámenes generales a que se presentarán todos los alumnos y clases en los días 19, 20 y 21 de Diciembre del corriente año, acompañado del prospecto de esta casa de estudios y un apéndice a que se acompañan varios documentos.* Coatepec, Imprenta del Álbum a cargo de Antonio Matías Rebolledo, 1861, 38 pp.

El pie de imprenta del forro cambia en la forma siguiente: Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1861.

Interesante folleto de este centro de educación fundado por el educador don Teodoro Kerlegand, en el año de 1855, teniendo como colaboradores a los profesores: Pedro de la Taja, Vicente Silva y Ponciano Rivera. En el año a que se refiere este impreso asistieron 55 alumnos. Las materias que se estudiaban en ese establecimiento de educación media eran las siguientes: Lectura aplicada, Instrucción Religiosa, Gramática Castellana, Aritmética elemental, Aritmética-teórico-práctica, Idioma Francés, Geografía Universal y de México, Historia Universal, Dibujo lineal y natural, Idioma Inglés, Caligrafía y Escritura al dictado, Rudimentos de letra inglesa. La última parte del folleto está fechada en agosto 2 de 1855. El Director se proponía fundar otro gran centro educacional como la Academia de San Pablo, que había fundado en la ciudad de Veracruz y en la que residió trece años.

29. Seta, El Abate. *Elevaciones al Sagrado Corazón de Jesús para una novena, escritas en francés por . . . , y vertidas al castellano por un devoto suyo.* 2ª ed., Coatepec, Imprenta de Rebolledo, 1861, 66-viii pp.

Introducción del editor en la que da un breve conocimiento de este culto. El señor don Francisco Pablo Vázquez, Obispo de Puebla, por su decreto de 20 de noviembre de 1845, mandó que se pusiese antes de la novena la introducción citada.

30. *Voto de Gracias que el Ayuntamiento Constitucional de Coatepec, dirige al Señor Don Francisco Domínguez.* Mayo 27 de 1861. 1 hoja.

En este desplegado se dan las gracias por su gestión al señor Francisco Domínguez, en el mando político de la municipalidad, con motivo de su separación.

1862

31. *Estaciones de la Vía Sacra, dirigida al Sagrado Corazón de Jesús.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1862, 31 pp.

32. *Proyecto de Decreto para expedir la Administración de Justicia en el Estado de Veracruz, mientras dure la guerra.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1862, 4 pp.

Suscrito en Jalancingo, el 28 de Julio de 1862, editado por "El Progreso".

33. Rebolledo, Antonio Mateo. *Memoria del establecimiento de la devoción del Sagrado Corazón de Jesús de Coatepec.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1862, 56 pp.

1863

- Este folleto es de suma importancia para la historia local de Coatepec, debido a que contiene información de primera mano, relativa a la construcción del Templo del Sagrado Corazón de Jesús. Su autor el canónigo Antonio Mateo Rebolledo, nació en Coatepec, Ver., el 21 de septiembre de 1799, ordenándose en Puebla el año de 1823. Sirvió en los curatos de Ixhuacán y Huatusco, siendo promovido al de su ciudad natal el 26 de septiembre de 1854. Durante su larga gestión desarrolló una notable actividad en todos los órdenes sociales; a él se le debe la introducción del agua potable, la construcción de partes del camino carretero que conduce a Jalapa, Xico y Teocelo, el que va a la Hacienda de Mahuitlán y el que había de conducir a Perote. Procedió a la reconstrucción del puente grande, sobre el río Suchiapam y principió otro sobre Cuiclapan. Fue el promotor de la construcción del Templo del Sagrado Corazón de Jesús, y llevó a cabo la obra del Santuario Guadalupeño y continuó las obras del Calvario. Al formarse el primer cabildo de la Diócesis de Veracruz, fue uno de los integrantes. Falleció el 3 de enero de 1873. Escribió las siguientes obras: *Apuntes Históricos y Geográficos de la Villa de Coatepec*; *Cuentos del Tío Toribio*; *Invitaciones que se hacen a los devotos de la Santísima Virgen de Guadalupe*; *Breves Instrucciones que podrá dar un padre de familia a sus hijos*; *Cartilla Geográfica*.
34. *Triduo en honor y alabanza de la milagrosa imagen del Señor del Calvario de Orizaba, dispuesto por un devoto suyo*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1862, 32 pp.
35. A. M. *Algunas observaciones sobre la responsabilidad que se intenta atribuir a las personas que han desempeñado ó desempeñaren la administración municipal de las poblaciones ocupadas por el ejército francés que ha invadido el territorio de la República Mexicana*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1863, 11 pp.
36. *Ejercicio diario de súplicas al Señor, en las presentes necesidades de la iglesia. Al cristiano devoto*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1863, 16 pp.
37. *Ejercicio piadoso en reverencia de Jesús Crucificado en sus tres horas de agonía, para pedir buena muerte*. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo, 1863, 20 pp.
38. Fleuri, Claude. *Catecismo histórico o resumen de la historia sagrada y doctrina cristiana*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1863, 116-4 pp.  
Obra escrita en francés y traducida al castellano para utilidad de los niños que concurren a las escuelas.
39. *Novena dedicada al glorioso San Pascual, con unos gozos para finalizar esta práctica piadosa, dispuesta por un devoto*. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo, 1863, 27 pp.
40. *Recopilación de varias cosas interesantes a los Sacerdotes para el ejercicio de su ministerio, tomadas de las que, por disposición del Superior, se han insertado en los cuadernos del rezo en los años anteriores*. Coatepec,

tepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1863, 156 pp.

41. *Triduo dedicado al culto del Santo Niño de Nuestra Señora de Atocha, que se venera en su Santuario de Plateros, y nuevamente en Coatepec, en el Templo del Sagrado Corazón de Jesús*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1863, 20 pp.

Don Juan Climaco Rebolledo, célebre guerrillero coatepecano, que prestó grandes servicios durante la invasión norteamericana en 1847, obtuvo esta imagen de las monjas de Santa Clara de Querétaro. La llevó a Coatepec el 14 de mayo de 1844. Este militar fue hermano del cura Mateo Rebolledo y tío del impresor Matías Rebolledo.

1864

42. Rebolledo, Antonio Mateo. *Apuntes históricos y geográficos de la Villa de Coatepec. Dedicados a sus habitantes, por el recopilador, en prueba de aprecio y gratitud*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1864, 46 pp.

Interesante obra que por mucho tiempo fue la única fuente de datos para la historia local. Su material fue aprovechado por don Félix Sánchez para escribir sus *Apuntes históricos, geográficos y cronológicos de la ciudad Coatepec*. El libro del padre Rebolledo ha sido comentado por el historiador veracruzano José Luis Melgarejo Vivanco en su *Historia antigua de Coatepec*, publicada en Jalapa, Ver. Los *Apuntes* de Rebolledo contienen: Situación y fundación de Coatepec. Edificios públicos, puentes, mejoras, municipio, comercio e industria, terreno y aspecto natural. Propiedades de Coatepec.

Vestigios antiguos, producciones, árboles y montes, plantas medicinales y flores, educación, población y fundaciones religiosas, noticias particulares, señores obispos que han visitado esta parroquia, los nombres de los curas que ha tenido esta iglesia parroquial, desde su erección el 23 de enero de 1684.

1865

43. *Alabanzas de Jesús amoroso, pues concebida y Señor de la Paz*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1865, 16 pp.

Este impreso llama la atención por el título bárbaro, cosa rara en los impresos de Rebolledo. Posiblemente fue un error de impresión.

1866

44. Cortés, María del Carmen (Seud.). *Ensayos poéticos dedicados a las bellas jalapeñas*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1866, 62-3 pp.

Contiene escenas mexicanas, divididas en cinco partes; además un retrato de la autora, quien por la firma de la introducción sabemos que el nombre completo era: María del Carmen Cortés y Santa Anna, y originaria de Jalapa. Entre las poesías se encuentran algunas de importancia histórica, por haber sido escritas con motivo de la visita de los emperadores Maximiliano y Carlota a la ciudad de Jalapa: A. S. M. la Emperatriz a petición de varios jalapeños, junio 1º de 1864. Cuartetas para los arcos en el recibimiento al Emperador y la Emperatriz, a petición de algunos veracruzanos... mayo de 1865. Cuartillas y Octavas para felicitar a S. M. el Emperador.

a petición de los jalapeños, mayo de 1865. Reminiscencia de la tertulia con que S. M. el Emperador obsequió a los jalapeños, la noche del 2 de julio de 1865.

45. Rebolledo, Antonio Mateo. *Cuentos del tío Toribio*. Edición de 50 ejemplares. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1866, 73 pp. Libro curioso que recopila los cuentos improvisados de un narrador popular llamado, en Coatepec, El tío Toribio. Relata un paseo de dos jóvenes de la localidad, Damiano y Evaristo, por la montaña del Cofre de Perote; extraviado el primero, Evaristo llega a la cabaña del tío Chepe Lucas, y de su esposa la tía Lucía, célebre y aguda vieja, en donde permanece seis días esperando localizar a su amigo. Durante las noches le platicaban los hechos extraordinarios del compadre, el famoso tío Toribio. En la séptima noche, aparece Damiano, quien cuenta las extrañas aventuras que pasó durante su ausencia.

Se estima que los relatos no pertenecen a un narrador popular; la mayor parte de ellos son adaptaciones de las conocidas aventuras del Barón de Mûchhausen, de los cuentos de hadas alemanes y de El Quijote. Las narraciones interesan por la descripción de los hermosos lugares de la región, los nombres populares de la flora y la fauna, y por la pintura realista de algunos tipos de personas ya desaparecidos, tales como la del maestro de escuela, la del emigrado gallego y la del brujo indígena. El estilo es común y corriente de la literatura de la época.

La obra se divide en varias partes: El paseo 1804-1820; El almuerzo o un día de campo, La caza, Visita de Coatepec, Extravío, Llegada de

Evaristo al rancho de tío Chepe Lucas, Pláticas de las noches 1a., 2a., 3a., 4a., 5a., 6a. y 7a. Descripción del templo de Minerva, Despedida.

46. Rebolledo, Antonio Mateo. *Invitaciones que se hicieron a los devotos de la Santísima Virgen de Guadalupe en los primeros años después de fundado su templo en esta Villa*. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo, 1866, 120 pp.

Contiene: La reimpression de seis invitaciones que fueron dirigidas a los fieles para solemnizar el 12 de diciembre. Están fechadas en 1º de diciembre de 1857, de 1862 y de 1863. Descripción de la imagen de Guadalupe, Plegaria, Cántico.

En la tercera invitación se incluye una historia completa de la construcción del templo y de las festividades que se celebraron con motivo de su congregación, transcribiendo las contestaciones que dieron los pueblos de Jico, Teocelo e Ixhuacán al convite que se les hizo con motivo de ese acontecimiento.

En la quinta invitación se hace una breve reseña de la construcción de las primeras iglesias, en Coatepec, así como el origen de algunas de las imágenes que se veneran en las mismas.

47. *Triduo consagrado al glorioso San Liborio, Obispo Cenomanense, patrón de los que padecen de dolores de piedra, bijada y arcas. Con un compendio de su vida y milagros. Se empieza el triduo todos los años a 23 de julio, día del propio santo*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1866, 24 pp.

1867

48. *Devoción para los viernes dedicada a Nuestra Señora de los Dolores. En*

memoria de la pasión de su Santísimo hijo. *Las da a luz un devoto de la Santísima Virgen*. Coatepec, Reimpresión por Antonio Matías Rebollo, 1867, 16 pp.

49. *Devoción que se practicará en favor de los agonizantes, extractada del libro titulado: "Despertar del Alma."* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1867, 9 pp.

50. *Novena a honor y culto del dulcísimo misterio de la Purísima Concepción de la Reina de los Ángeles y abogada de los hombres María Santísima*. Coatepec, Imprenta del Álbum, 1867, 30 pp.

La edición esta aumentada con las excelencias de la Virgen Santísima María Madre de Dios y Señora Nuestra. En el pie de imprenta, comenzará a aparecer la imprenta. El Álbum, como llamó a su taller tipográfico Matías Rebollo.

51. Rebollo, Antonio Mateo. *Breves instrucciones que podrá dar un padre de familia a sus hijos para preservarlos de los errores del día, dedicados a los feligreses de la Villa de Coatepec por su cura párroco*. Coatepec, Reimpresión por Antonio Matías Rebollo, 1867, 196 pp.

Esta obra fue impresa con licencias necesarias. En la paginación I-II, se localiza la dedicatoria, fechada en enero 1° de 1861. Por lo que se considera que hubo una primera edición.

52. Ripalda, Gerónimo de. *Catecismo de la Doctrina Cristiana*, Nueva edición. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1867, 64-1 pp.

El padre Ripalda fue miembro de la Compañía de Jesús.

53. Segur, Monseñor. *Verdades palmarias*. Coatepec, Reimpresión por Antonio Matías Rebollo, 1867, 31 pp.

1868

54. *Devoción a nuestra Señora de la Soledad para implorar su auxilio en la terrible hora de la muerte*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1868, 13 pp.

55. *Domingo de los niños o moral en acción. En colección de artículos recreativos para instrucción de la niñez y de la juventud*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1868, 158 pp.

56. *Estaciones de la vía sacra, dirigida al Santísimo Corazón de Jesús*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1868, 32 pp.

57. *Libro de moral práctica o colección de preceptos y bellos ejemplos, cuentos y pensamientos morales, destinados expresamente para facilitar la enseñanza en la clase de lectura, instruyendo y deleitando a la niñez*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1868, 158-2 pp.

58. Rebollo, Antonio Mateo. *Cartilla geográfica o moral de los niños en compendio*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1868, 48 pp.

Contiene importantes principios de geografía de México, extractados de las obras de García Cubas, Rosas, Arróniz y Letrome.

1869

59. Echavarrí, Pedro. *Novena de la Santísima Virgen María Madre de la*

- Luz. Coatepec, Reimpresión por Antonio Matías Rebollo, 1869, 36 pp.  
El autor fue miembro de la Compañía de Jesús y la obra contiene un resumen histórico de la imagen.
60. Pérez Madrid, José Ignacio. *Semana en honor y memoria de la Sagrada Familia de Jesús, María y José*. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebollo, 1869, 14 pp.  
El autor fue cura interino de Singuilucan. En la página 13 del libro, contiene una "Plegaria a la Virgen Santísima" por J. M. A., acróstico de Victoriana Olmedo.
61. Sartorio, José Manuel. *Semana sagrada en honor del Sacratísimo Corazón de Jesús*. Coatepec, Tipografía de Rebollo, 1869, 32-1 pp.  
El autor fue Presbítero del Arzobispado de México; parece ser homónimo del también presbítero y capellán del convento y hospital del Espíritu Santo, José Manuel Sartorio, quien nació en la ciudad de México el 17 de abril de 1746, ordenado sacerdote fue catedrático de historia y disciplina eclesiástica del Seminario Correccional de Tepozotlán, rector de la Casa de la Misericordia y del Colegio de la Asunción, adscrito a la catedral de México. Fue simpatizante de la Independencia de México, y juzgado por el Santo Oficio. Murió el 28 de enero de 1829. No estamos seguros si es el autor de la *Semana sagrada*.
- 1870
62. Andrade, Vicente de P. *Salmos e himnos que cantan en las vísperas de los domingos y fiestas los alumnos del Seminario menor de la Diócesis de Veracruz*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1870. [Sin Pág.]  
Esta ficha fue recopilada del siguiente trabajo: "El Sr. Canónigo Lic. D. Vicente de P. Andrade su labor científica y literaria", por Juan B. Iguíñez.
63. *Día ocho de cada mes dedicado a la Purísima Concepción, Trisagio a la Santísima Trinidad y devoción al Corazón agonizante de Jesús*. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebollo, 1870, 26 pp.
64. García, José Crispín. *Corona fúnebre. Noticias y rasgos ignorados de la vida del Illmo. Sr. Lic. D. Francisco Suárez Peredo, primer Obispo fundador de la Diócesis de Veracruz*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1870, 104-1 pp.  
Contiene: una litografía de la Viuda de Murguía e Hijos. Varias composiciones poéticas escritas por María del Carmen Cortés, María P. Salazar, María Ana Martínez, Juan García, Juan Bautista Navarrete, Iza Marino Perdido y Félix S. Loperena.
65. *Octavario de comuniones, que dispuso una señora religiosa del Convento de Santa Clara de México, mirando los ocho motivos que en su guía espiritual propone el Venerable Padre Luis de la Puente. Lleva añadida una pequeña devoción a María Santísima, y una visita al Santísimo Sacramento*. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebollo, 1870, 48 pp.
66. Orcillez, Pedro José. *Práctica muy eficaz para conseguir singularísimas gracias en todos los jueves del año Si se puede encendiendo una vela a las doce del día, en memoria de los ardores del sol que padeció en sus*

*peregrinaciones el castísimo patriarca San José. Lleva añadido el Trisagio, que con el Ave María trovó el mismo Padre.* Coatepec, Reimpresa por Antonio Matías Rebolledo, 1870, 32 pp.

67. *Práctica devota para dirigirse a Jesús Sacramentado, la cual tiene concedidas muchas indulgencias por el Papa Pío VII.* Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo, 1870, 8 pp.

68. Suárez, Peredo, Francisco. *Corona fúnebre del Illmo. Sr. Lic. D. ... , Primer Obispo fundador de la Diócesis de Veracruz.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1870, 104 pp.

69. *Visita al Santísimo Sacramento, dispueta por una señora religiosa del Convento de Santa Clara de México. Devoción muy útil para todo cristiano y con la cual se disfruta del beneficio de la indulgencia al que la practicar.* Coatepec, Reimpresa por Antonio Matías Rebolledo, 1870, 16 pp.

1871

70. *Ejercicio Santo del Vía Crucis, sacado del libro titulado: Terror del infierno y camino real de la salvación.* Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo, 1871, 32 pp.

Este piadoso ejercicio se rezaba en el atrio de Nuestro Padre San Francisco de México.

1872

71. J. M. D. *Compendio de geografía universal. Dedicada a la juventud veracruzana.* Edición del "Tesoro de los niños". Coatepec, Imprenta de

Antonio Matías Rebolledo, 1872, 174 pp.

72. Suárez Peredo, Agustín. *Nuevo tratado de aritmética mercantil. Dedicado a la juventud del Estado Libre y Soberano de Veracruz Llave.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1872, 140 pp.

1873

73. *Alabanzas en honor de los Sacratísimos Corazones de Jesús y de María.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1873, 15 pp.

74. Benist, Honoret. *Los grandes fenómenos de la naturaleza* Tr. D. G. R. y M. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1873, 208 pp.

75. J. F. S. *Elementos de aritmética, geometría y de dibujo lineal.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1873, 99 pp.

Estos elementos están dedicados exclusivamente a los oficiales el albañil, de carpintero, de herrero y de fundidor del Estado de Veracruz para facilitarles la comprensión de los dibujos sencillos y el trazado de la figuras que son indispensables para la buena y pronta ejecución de las obras de arte que a cada uno corresponde por el ingeniero civil.

76. Orsini, Abate. *La virgen. Historia de la Madre de Dios y de su culto, completada por las tradiciones de oriente, los escritos de los Santos Padres y la historia particular de los hebreos.* Nueva edición, adornada con ocho magníficas estampas litográficas. Coatepec, Imprenta de An-

tonio Matías Rebolledo, 1873, XI-375 pp.

La introducción va acompañada con una carta del Papa Gregorio XVI. Este trabajo artístico es uno de los más hermosos que se imprimió en las prensas de Rebolledo, que se iguala a los mejores de la época producidos por los impresores capitalinos. Las litografías de V. Debray sobre México realmente son magníficas. El volumen lleva anexa 8 páginas que contienen: Oda a la Inmaculada Concepción de la Virgen María, Himno por Manuel Carpio, En la Concepción Inmaculada de Nuestra Señora, Oda por Alejandro Arango y Escandón, a la Virgen, Plegaria por Emilio Rey, y una Plegaria anónima.

1874

77. Academia Española. *Gramática de la lengua castellana*. Nueva edición corregida y aumentada. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1874, VIII-395 pp.

78. *Carta pastoral que el Illmo. Sr. Obispo de Veracruz dirige al Venerable Clero y fieles de su Diócesis, con motivo del Breve Pontificio dado por nuestro Santísimo Padre Pío IX, el 27 de Marzo de este año*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1874, 12 pp.

El contenido de esta carta es sobre las peregrinaciones espirituales a las iglesias o santuarios más insignes de la cristiandad. Jalapa 16 de noviembre de 1874.

79. Guerrero, Teodoro. *Anatomía del Corazón, novela original*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebo-

lledo, 1874, 2v. (Biblioteca Ilustrada.)

Únicamente registramos el segundo volumen, que es el que poseemos, y su paginación es de 286 pp.

80. Guerrero, T. y Sepúlveda, R. *El matrimonio*, nueva edición. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1874, 172 pp.

Contiene el pleito escrito en verso entre T. Guerrero y R. Sepúlveda, entendiéndose en él como jueces y letrados a las siguientes personas: A. Arnao, A. Hurtado, A. Trueba, C. Frontaura, J. E. Hartzenbursh, N. Serra y V. R. Aguilera. Es la recopilación de una serie de artículos publicados en diversos números del periódico festivo "El Cascabel", de la ciudad de Madrid [España].

81. Mora y Daza, José María. *Carta pastoral que el Illmo. Sr. Obispo de Veracruz dirige al Venerable Clero y fieles de su Diócesis, con motivo del Breve Pontificio dado por Nuestro Santísimo Padre Pío IX, el 27 de Marzo de este año*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1874, 12 pp.

82. Sergeant, Aug. *Los hijos de la Biblia o colección de las más importantes y poéticas escenas del Antiguo Testamento*. Litografías de V. Debray. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1874, 366 pp. (Biblioteca Ilustrada.)

1875

83. *Alcance al número 3 de "El Gubernista"*. Coatepec, Mayo 27 de 1875, 1 hoja.

Da cuenta de la aprobación de la concesión para la construcción del

ferrocarril de tracción animal de Jalapa a Coatepec.

84. *Deprecaciones al Señor San José, para la hora de la muerte. Dispuestas para ejercicios de los hermanos de la Congregación de la Buena Muerte.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1875, 20 pp.

85. Esteva, Roberto A. *El violín de White.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1875, 31 pp.  
Cuento leído en el concierto que tuvo lugar en el casino o mejor dicho el Centro Literario de Coatepec, el 30 de junio de 1875.

86. Isaacs, Jorge, *María. Novela americana,* nueva edición. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1875, 533 pp.

87. *Libro tercero de los niños,* nueva edición corregida y aumentada considerablemente con nociones de geografía, historia e higiene y con algunos cuentecitos morales y anécdotas. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1875, 76 pp.

88. Longuet, Juan E. *Ateneo Jalapeño. Exposición de trabajos y exámenes generales de esta casa de estudios literarios para niños, cuarto año escolar.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1875, 16 pp.

La exposición fue organizada por el autor con los alumnos del cuarto ciclo. El Centro Literario se localizaba en la primera calle de Belén, casa número 63 Jalapa, Ver.

89. *Novena de la soberana emperatriz del cielo y tierra, María Santísima del Carmen, dispuesta por un sacerdote esclavo de la Señora.* Coatepec,

Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1875, 28 pp.

90. *Ofrecimiento de la preciosísima sangre de Cristo Nuestro Redentor. Rosario de los sagrados misterios de nuestra redención, y devoción al dulcísimo nombre de Jesús.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1875, 31 pp.

91. *Sumario de indulgencias concedidas a los votos del Sagrado Corazón de Jesús.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1875, 10 pp.  
Lleva una carta de agregación.

1876

92. *Nuevo libro. Segundo de lectura de los niños,* edición aumentada con ejercicios de lectura y máximas morales. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1876. [Sin pág.]

1877

93. Alarcón, Pedro A. de *El escándalo, novela.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1877, 472 pp.

94. D. S. T. (tr.) *Cuentos de la mamá o sea la moral en imágenes.* Traducidos del francés al castellano. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1877, 95 pp.

Contiene ocho narraciones y siete fábulas, ilustradas con grabados.

95. *Escuela nocturna del círculo fraternal.* Coatepec, junio 20 de 1877, 1 hoja.

Avisa la inauguración de una escuela nocturna de instrucción primaria en la casa del señor Luis Carvés. Los alumnos sólo pagarán una pequeña cuota mensual para la com-

pra de los útiles indispensables al establecimiento. Los que no cuenten con recursos no pagarán nada y se les darán gratis los libros necesarios.

96. Mora y Daza, José María. *Instrucción diocesana, que para la celebración de los matrimonios y prácticas de las informaciones que deben preceder mandó observar en esta diócesis el Illmo. y Rmo. Sr. Lic. D. . . . , Dignísimo Obispo de Veracruz*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo a cargo de Manuel Rebolledo, 1877, 64 pp.

A partir de esta fecha, comienza a aparecer otro impresor de la familia Rebolledo, quien fue primo de Matías e hijo del coronel Juan Clímaco Rebolledo.

97. Verne, Julio. *De la tierra a la luna*, traducida al español por D. A. Ribot y Fontiere. Coatepec, Imprenta del Álbum a cargo de Manuel M. Rebolledo, 1877, 346 pp.

98. Verne, Julio. *Viaje alrededor de la luna. Segunda parte de la tierra a la luna*, traducida al castellano por Don Manuel Aranda y Sanjuán, edición del "Labaro." Coatepec, Imprenta del Álbum a cargo de Manuel Matías Rebolledo, 1877, 348 pp.

1878

99. *Definiciones y reglas generales de aritmética para uso de los niños*. Coatepec, Imprenta del Álbum, a cargo de Manuel Matías Rebolledo, 1878, 83 pp.

100. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Pequeñas lecciones de lectura moral. Primeras nociones de gramática*. Coatepec,

Imprenta del Álbum a cargo de Manuel M. Rebolledo, 1878, 63 pp.

101. Pío IX. *Apuntes biográficos del Pontífice Romano*. Litografía de Debray y Cía. Coatepec, Imprenta del Álbum, a cargo de Manuel M. Rebolledo, 1878, 32 pp.

Contiene: Apuntes biográficos, Cuatro palabras a la memoria de Nuestro Santísimo Padre el Señor Pío IX, León XIII, Elección del Sumo Pontífice.

102. *Reglamento de policía local. Aprobado por el Superior Gobierno del Estado para que rija en este Municipio*. Coatepec, Imprenta del Álbum, a cargo de Manuel M. Rebolledo, 1878, 12 pp.

Lo suscribe el jefe Político del Cantón, C. Crecencio I. García y los miembros del Ayuntamiento: Manuel M. Rebolledo, Félix Nadal y J. J. Palacios.

1879

103. Porchat, J. J. *Tres meses bajo la nieve. Diario de un joven habitante del Jura*. Coatepec, Imprenta del Álbum, 1879, 194 pp.

Obra destinada a servir de lectura corriente en las escuelas primarias de niños y niñas; escrita en francés. Útil para todos y dedicada con especialidad al mismo fin por su traductor al español, licenciado Fernando Ibararán y Ponce, individuo de la Sociedad Católica de Puebla, alumno de las clases de francés del Colegio del Estado de dicha ciudad y catedrático que fue de latinidad y del expresado idioma en el Seminario Conciliar de Jalapa.

104. Ramírez Martínez y Guerrero, Luis A. *Mujeres del Evangelio. Cantos re-*

*ligiosos por Larming*, pról., de Gaspar Núñez de Arce. Coatepec, Imprenta del Álbum a cargo de Manuel M. Rebolledo, 1879, xiii-96 pp.

105. Sánchez Martínez, Juan, Díaz, Juan C. y Navea, Esteban de. *Elementos de aritmética, extractados de los de matemáticas. Tercer cuaderno*. Nueva edición corregida y arreglada por Antonio Matías Rebolledo, para las escuelas de los Estados de Veracruz, Zacatecas y Puebla. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1879, 47-115 pp.

1880

106. *Constitución Federal de los Estados Mexicanos con las reformas y adiciones que constitucionalmente se le han hecho. Leyes electorales, las de imprenta y amparo, reglamentarias de los artículos 6º y 7º, 101 y 102 de la misma Constitución. Ley sobre delitos y faltas oficiales y las reformas a los artículos 78 y 109 sobre la no reelección*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1880, 142-2 pp.

En la portada del forro, en el pie de imprenta, lleva Veracruz-Puebla, Librerías "La Ilustración", 1881.

107. Laubscher, Enrique. *La boja de doblar de froebel, como elemento demostrativo de la "Enseñanza objetiva", para las escuelas elementales*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1880, 36 pp.

108. *Nuevo libro. Segundo de los niños*, edición aumentada con ejercicios de lectura y máximas morales. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1880, 96 pp.

109. Ortiz Monasterio, Juan. *Opúsculo sobre la ruidosa cuestión de las aguas de Jalitic, cuya propiedad disputan la ciudad injustamente algunos particulares*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1880, 19 pp.

110. Pape Carpentier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Aritmética, Geometría y Sistema Métrico. Edición especial para los niños*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1880, 167 pp.

Los autores desempeñaron los siguientes puestos en las escuelas francesas: Marie Carpentier fue Inspectora General de las Casas de Asilo, y directora del curso práctico. Charles Delon, Licenciado en Ciencias y Fanny Ch. Delon, Directora de la escuela profesional de Niños en París.

111. Suárez Peredo, Agustín. *Teneduría de libros por partida doble, 3ª ed.*, corregida y aumentada. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1880, 226 pp.

112. Trueba, Antonio de. *Cuentos de madres e hijos*, edición económica, obra ilustrada con grabados. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1880, 434 pp.

113. Velarde, F. *Nociones de gramática castellana y filosofía del lenguaje*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1880, 64 pp.

1881

114. Carrillo, Carlos A. *Prospecto de un colegio*. Coatepec, 6 de febrero de 1881, 4 pp.

Carlos A. Carrillo, insigne pedagogo cordobés, estableció en Coatepec,

Veracruz, un colegio en donde implantó la enseñanza primaria de acuerdo con los lineamientos más modernos de aquella época (1887), pasó a Jalapa y ese mismo año se trasladó a la ciudad de México, en donde desarrolló una fructífera labor falleciendo el 13 de marzo de 1893, de tuberculosis y casi ciego, enfermedades adquiridas por el intenso trabajo.

115. *Epítome de analogía y Sintaxis según la gramática castellana, nuevamente publicada por la Academia Española, y dispuesta por la misma para la primera enseñanza elemental*, edición aumentada con la ortografía y prosodia y con algunos ejercicios gramaticales. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1881. 136 p.

116. *Gómez de Salazar, Fernando. Conjugación completa de todos los verbos irregulares castellanos y de los defectivos en los tiempos y personas que están en uso. Seguido de diferentes artículos demostrando los errores de la gramática de la Academia, o sea oficial*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1881, 159 pp.

117. *Nociones de geografía para el uso de las escuelas elementales de la República*. Veracruz-Puebla-Coatepec, Librerías de "La Ilustración" — Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1881, 68 pp.

118. *Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. Pequeñas nociones de aritmética, geometría y sistema métrico*, 2ª edición. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1882, 64 pp. (Curso de

Educación e Instrucción Primaria, Curso Elemental, Primer Año.)

119. *Reymundínez, Lorenzo. Nuevo manual servita, en que se encuentran reunidos todos los ejercicios que cada día, cada semana, cada mes y cada año acostumbran practicar los siervos de María de Orizaba; como también los de otras ciudades y pueblos donde se ha propagado y está fundada la misma venerable Orden y Congregación. Todo es conforme al congregante y siervo perfecto que compuso el M. R. P. Fray... Ex-Provincial del Orden de Padres Servitas, y otros impresores*. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo, 1881, 395 pp.

El censor, en su dictamen, encontró que debían de suprimirse como apócrifas las indulgencias concebidas por varios señores Obispos, que aparecían en la edición anterior páginas 107, 226, 235, 332 y 333 y en las páginas 5 y 6 del septenario, y además debía corregirse, o del todo suprimirse la explicación que se da en la página 351 de la tercera o cuarta parte de los pecados, de los cien años o mil y de los cuarentenas, como poco exactas o al menos poco conforme con el lenguaje teológico moderno. En la advertencia, el editor hace constar que se cumplió con el requisito anterior, y se refiere a una edición del impreso hecha en 1852, y que figura en las listas particulares de los libros publicados por esta imprenta.

120. *Triduo en honor y alabanza de Jesús Crucificado*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1881, 14 pp.

121. *Zamacois, Miguel de. Elementos de moral*, edición esmeradamente corre-

- gida. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1881, 94 pp.
122. Blanchard. *Educación de la Infancia, Dividida en tres partes, la moral, la virtud y la buena crianza*, traducción libre del francés. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1882, v-20 pp.
123. Cházaro, Manuel María y Alberto. *Nociones de geografía universal, para uso del Liceo y de las escuelas municipales de Tlacotalpan*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1882, 47 pp.
124. Manterola, Ramón. *El Satanismo o sea la cátedra de Satanás, combatida desde la cátedra del Espíritu Santo. Refutaciones de los errores espiritistas*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1882. [Sin Pag.]
125. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Lecturas escogidas, cuentos y anécdotas morales. Dedicados a la niñez, para servir de texto en las escuelas primarias de ambos sexos*, traducido del francés e inglés por José María Durán y Carlos A. Carrillo. Coatepec, Antonio Matías Rebollo Editor, 1882, 96 pp.
126. Poulet y Mier, Cristóbal. *Ligeras nociones sobre las profesiones del notariado. Arregladas a los códigos civil y de procedimientos civiles del Distrito Federal y de la Baja California*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1882, 183 pp.
127. *Refutación de los errores de la escuela espiritista. Con licencia del Ordinario*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1882, 488 pp.
128. Rey, Francisco del. *Novena a la esclarecida Virgen Santa Gertrudis la Magna a quien dijo el Señor, que lo que prometiera en la tierra, lo tendría por firme en el cielo, cuyo motivo es bastante para alentarse en la devoción*, edición aumentada con el día 16 de cada mes, consagrado a la Santa ya antes mencionada. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1882, 32 pp.  
El autor fue religioso de la Orden de San Francisco.
129. Blasco, Eusebio. *Una señora comprometida, novela*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1883, 150 pp.
130. Calderón, Luis. *Geografía de México*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1883, 80 pp.
131. Manterola, Ramón. *El Satanismo o sea la cátedra de Satanás combatida desde la cátedra del Espíritu Santo*, edición económica. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1883, 480 pp.
132. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Aritmética*, edición especial para los niños. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1883, 152 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Curso Elemental. Tercer Año.)
133. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Geografía. Historia natural*, 1ª ed. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1883, 95 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Curso Elemental. Tercer Año.)
134. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Peque-*

- ñas lecciones de lectura moral. *Primeras nociones de gramática*, 4<sup>o</sup> ed. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1883, 64 pp. (Curso Elemental. Primer año. Curso de Educación e Instrucción Primaria.)
135. *Prospecto de "El Instructor". Semanario dedicado a los preceptores de instrucción primaria y a los niños.* Coatepec, 15 de diciembre de 1883, 1 hoja.
136. Santa Teresa, Luis de. *Novena a la Santísima Virgen del Carmen, sacada del libro intitulado "Tesoro de cada del libro intitulado "Tesoro de las indulgencias que logran los terceros cofrades y devotos que visten el Sagrario Escapulario."* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1883, 15 pp.
- 1884
137. *Colección de leyes fundamentales y del Estado Libre y Soberano de Veracruz Llave, expedidas desde 1857 hasta 1883*, edición completa, única que comprende todas las reformas hechas a la Constitución General de la Federación y a la particular del Estado y las leyes agrarias relativas, anotadas por I. G. A. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1884, 380 pp.
138. *Curso elemental de la lengua española para los alumnos del grupo inferior, niños de 6 a 7 años.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1884, 177 pp.
- Este libro es una traducción seguramente, de la obra de la maestra de la provincia de Anjou, Francia, Marie Pape-Carpantier, que en aquellos años estaban sus libros en plena efervescencia en las escuelas de Francia y en las de México.
139. *Flores y estrellas. Lectura para el grupo inferior, tercer año, niños de 8 a 10 años.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1884, 112 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Curso Elemental. Tercer año.)
140. Macías, José Miguel. *Catecismo del Derecho Político Constitucional. Opúsculo escrito en completa conformidad con los textos legales vigentes en la República Mexicana*, 6<sup>o</sup> ed., Veracruz-Puebla-Coatepec, Librerías "La Ilustración" — Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1884, 101 pp.
141. Mora y Daza, José María. *Última carta pastoral que el Illmo. Sr. Obispo de Veracruz dirige a sus antiguos diocesanos con motivo de su separación de esta diócesis y su traslación a la de Puebla.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1884. [Sin Pag.]
142. Pape-Carpantier, Marie y Vacca, M. *Nociones de fisiología.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1884, 95 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Periodo Intermedio.)
- El profesor Vacca fue maestro en Ciencias en Francia y colaboró bajo las órdenes de Marie Pape.
143. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Nociones de geometría aplicada. Sistema métrico, para los alumnos del grupo inferior, niños de 8 a 10 años.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1884, 89-1 pp. (Curso de

Educación e Instrucción Primaria.  
Curso Elemental. Tercer año.)

prenta de Antonio Matías Rebolledo,  
1885, 96 pp.

144. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Pequeñas lecciones de Moral. Primeras nociones de gramática*, 4ª ed., Tr. Antonio Matías Rebolledo. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1884, 65 pp.  
En el forro del libro aparece con fecha de 1885.
145. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Sistema métrico. Nociones destinadas a los alumnos del grupo inferior, niños de 8 a 10 años*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1884, 32 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Curso Elemental. Tercer año.)
- 1885
146. Carrillo, Carlos A. *Elementos de idioma español para los alumnos del inferior, niños de 6 a 8 años, primer año de escuela*. Coatepec, Antonio Matías Rebolledo, 1885, 8-62 pp.
147. Carrillo, Carlos A. *Reforma de la escuela elemental, primer cuaderno; 1º de Diciembre de 1885*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1885. [Sin Pag.]
148. *Catecismo de las reglas de urbanidad, seguido de algunas fórmulas para expresarse con cortesía*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1885, 32 pp.
149. *Definiciones y reglas generales de aritmética, problemas y equivalencias del antiguo sistema con las del métrico decimal para uso de los niños*, nueva edición. Coatepec, Im-
150. *Ejercicio devoto para orar al Santísimo Corazón de Jesús; que se practica en la iglesia de la Congregación del mismo Sagrado Corazón de Jesús; en Coatepec*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1885, 30 pp.
151. García, Jacinto. *Memoria presentada al Ejecutivo del Estado... en cumplimiento de lo prevenido en la 26ª fracción del artículo 13 de la ley de administración interior del Estado, y por el año de 1885*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1885, 16 pp.
152. M. Z. y J. M. P. *Vía Sacra. Las estaciones, extractadas de varios autores*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1885, 46 pp.
153. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Geografía. Primeras nociones sobre algunos fenómenos naturales, para niños de 7 a 8 años*, 1ª ed., Tr., Carlos A. Carrillo, quien se reserva el derecho de propiedad. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1885, 126-2 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Curso Preparatorio. Segundo año.)
154. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Manual del instructor o profesor, que comprende la exposición de los principios de la pedagogía*, traducida y completamente adoptada al idioma, y circunstancias geográficas, históricas y políticas de la República Mexicana por Eduardo Audirac; obra cuya adquisición está recomendada a los Municipios y profesores, por el

Superior Gobierno del Estado; con grabados intercalados en el texto. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1885, 194 pp. (Biblioteca Didáctica. Enseñanza Objetiva. Curso de Educación y de Instrucción Primaria. Periodo Elemental. Primer año.)

El traductor fue profesor y director del Instituto Científico y Literario de Coatepec.

155. Pérez Llera, José María. *Pasaporte para el cielo o sea prontuario de la oración mental en que con estilo sencillo se explica su necesidad, utilidad, facilidad, práctica y provecho. Añádense las oraciones de la misa y algunas meditaciones cortas para personas que no tienen proporción de otros libros. Extractos de los autores más prácticos en la materia, para utilidad principalmente de los pobres por fr. . . , misionero apostólico, Ex-comisario, Prefecto de las Misiones, y Guardián del Colegio de Propaganda Fide la Santa Cruz de Querétaro.* Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo, 1885, 72 pp.

156. Rubio y Ors, Joaquín. *El libro de las niñas.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1885, 141 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Lectura para el Grupo Superior.)

El autor perteneció, a la Academia de las Buenas Letras y de la Sociedad Filomática de Barcelona. Socio Corresponsal de la Arqueológica Tarragonense. Director de la Biblioteca Católica que se publica en España. "Dice el proverbio: la senda por la cual empezó andar el joven desde el principio, esa misma seguirá también cuando viejo. Prov. XXII."

157. Suárez Peredo, Agustín. *Teneduría de libros por partida doble*, 4<sup>o</sup> ed. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1885, 208 pp.

Contiene: Teneduría de libros, Cálculo de intereses, Cuenta corriente. El autor fue catedrático de Contabilidad Mercantil en el Colegio de Orizaba, Ver., su obra desde el punto de vista técnico no aporta ninguna novedad.

158. *Triduo en obsequio del castísimo patriarca San José.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1885, 13 pp.

159. *Versos entresacados de varios autores, que para mover a los pecadores a penitencia cantan los RR. PP. Misioneros del Colegio de Orizaba en el ejercicio de sus misiones y otros en el honor de los sagrados corazones de Jesús y María, compuestos por un religioso del mismo Colegio.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1885, 68 pp.

160. Yeves, Carlos. *Ortografía o colección de ejercicios para la escritura al dictado, según las reglas de la Real Academia Española, compuesta en su mayor parte de ejemplos y trozos escogidos de nuestros mejores hablistas antiguos y modernos, con indicación del procedimiento que conviene seguir en su enseñanza,* obra aprobada por el Real Consejo de Instrucción Pública para servir de texto en las escuelas, según dictamen favorable de la Real Academia Española, nueva edición. Veracruz-Puebla-Coatepec, Librerías "La Ilustración." Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1885, x-231 pp.

Damos algunos datos sobre el autor: fue caballero de la Real Orden Americana de Isabel la Católica. Ins-

pector de Primera Enseñanza en las provincias de Cuenca y Burgos. Director de la Escuela Normal Superior de Tarragona y Catedrático de la Escuela de Bellas Artes de Madrid.

1886

161. Audirac, Eduardo. *Cartilla geográfica del Estado de Veracruz*, obra cuya adquisición está recomendada oficialmente a los municipios, profesores y escuelas públicas por el Superior Gobierno del Estado. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1886, 88 pp.

Está dedicada al señor Julio Zárate, Secretario del Gobierno del Estado, fechada en julio de 1886.

162. *Curso elemental de lengua española para los alumnos del grupo inferior, niños de 6 a 8 años*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1886, 94 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Curso Elemental. Tercer año.)

163. Mac Vicar, John. *Primeras lecciones de economía política para uso de las escuelas y familias*, traducida de la 7ª ed., inglesa, edición de "La Reforma de la Escuela". Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1886, 61-1 pp.

164. Rebolledo, Antonio Mateo. *Invitaciones que se hicieron a los devotos de la Santísima Virgen de Guadalupe en los primeros años después de fundado su templo en esta Villa*. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo, 1886, 120 pp.

165. Suárez Peredo, Francisco. *Carta pastoral que el Vicario Capitular en Sede Vacante de la Diócesis de Ve-*

*racruz, dirige a sus diocesanos publicando la Encíclica que abre un Jubileo extraordinario para el presente año de 1886, Dos veces Pontificia*. Coatepec, Imprenta de Antonio Rebolledo, 1886, 16 pp.

1887

166. *Alabanza al nombre Santísimo del Gloriosísimo Patriarca Señor San José por sus letras iniciales*. Coatepec, Tipografía del Álbum, 1887, 8 pp.

167. Delaporte, A. *Imitaciones a San Vicente de Paul, sus máximas y ejemplos. Lecturas prácticas para el mes de Julio*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1887, 32 pp.

Obra escrita en francés por el sacerdote A. Delaporte, y aprobada por el Cardenal Arzobispo de Burdeos. Contiene unas máximas: Haced todo lo que Él os diga. (San Juan II. 5). Sed mis imitadores como yo soy de Jesucristo. (San Pablo I. Cor. IV. 16.)

168. Sánchez de Espinosa, José Mariano. *Devocionario para cualquier día del año, dedicado a María Santísima del Carmen*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1887, 33 pp.

Su autor Sánchez de Espinosa, Presbítero del Arzobispado de México. Ilustrada con grabados.

169. *Triduo para los aflijidos pidan el remedio de sus necesidades a Nuestra Señora de Lourdes. Dispuesta por un devoto de la Inmaculada Concepción de María Santísima*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1887, 29 pp.

1888

170. *Ejercicio fácil e importante para el trance de la agonía*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1888, 16 pp.

171. Macías, José Miguel. *Diccionario Cubano etimológico, crítico y comprensivo de las voces y locuciones de las voces del lenguaje común, y de las dicciones del nomenclator geográfico*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1888, 1264 pp.

172. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Aritmética*, edición especial para los niños. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1888, 152 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Curso Elemental-Tercer Año.)

La traducción de esta obra es propiedad del editor. La geometría y sistema métrico decimal que corresponden también al tercer año, se imprimieron en tomos separados.

173. Rey, Francisco del. *Novena a la esclarecida Virgen Santa Gertrudis la Magna a quien dijo el Señor, que lo que prometiera en la tierra, lo tendría por firme en el cielo, cuyo motivo es bastante para alentarse en la devoción*, edición aumentada con el día 16 de cada mes, consagrado a la Santa ya antes mencionada. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1888, 32 pp.

174. Suárez Peredo, Francisco. *Carta pastoral que el Obispo de Veracruz dirige a todos sus diocesanos con motivo de la Congregación de su Diócesis al Sagrado Corazón de Jesús*. En Jalapa, 5 de diciembre de 1888.

Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1888, 16 pp.

1889

175. Amicis, Edmundo de. *"Corazón"*, *Diario de un niño*, traducción al español de la 44ª edición italiana por H. Giner de los Ríos, pról. de Isidoro Fernández Flores, 1ª ed., mexicana. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1889, 367 pp.

176. Audirac, Eduardo. *Pequeña gramática española, primer grado para los niños de 8 a 12 años. Opúsculo necesario a los maestros y maestras e indispensables para las madres de familias que se consagran a la instrucción de sus hijos*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1889, 160 pp.

Obra metódica tomada del francés y adaptada al castellano.

177. *Boletín bibliográfico de la Imprenta y Librería de Antonio Matías Rebollo*. Núm. 5. Coatepec, 7 de agosto de 1889, 1 hoja.

178. Edgewort, Mary. *La familia honrada, novela inglesa*, 1ª ed. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1889, 1-128 pp. (Biblioteca Escolar.)

Contiene además las siguientes novelas: El joven encarcelado (p. 117). Quisiera ser pájaro (p. 120). No hay enemigo pequeño (p. 126.)

179. Horner, R. *Guía práctica del maestro. Nociones elementales de metodología*, edición de "La Reforma de la Escuela Elemental", tr. de Carlos A. Carrillo. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1889, 210-[2] pp.

180. *Novena llamada de la gracia de San Francisco Javier, Apostol de las Indias. Empieza el 4 de marzo y se puede hacer en cualquier tiempo.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1889, 16 pp.
181. *Los viernes de Nuestra Señora de los Dolores. Práctica devota en honor de la Santísima Virgen, para obtener por su intercesión una buena muerte. Con las licencias necesarias.* Coatepec, Reimpresión por Antonio Matías Rebollo, 1889, 16 pp.
182. Pestalozzi, Juan Enrique. *Cómo Gertrudis enseña a sus hijos.* Obra escrita en Alemán por... Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1889, xiv-294 pp. (Biblioteca de la Familia y la Escuela. Publicada bajo la dirección de J. Abelardo Nuñez.)  
Esta obra fue traducida y anotada por el Institutor chileno José Tadeo Sepúlveda, quien por orden del Visitador General e Inspector de Escuelas Normales de Chile, José Abelardo Nuñez, incorporaron esta obra clásica de la educación alemana a la lengua castellana. Antes de esta edición hubo otras dos: la primera en 1801 por Géssner en Zurich y la segunda en 1820 en casa del librero Cotta Stuttgart. El autor originario de Suiza, fue eminente pedagogo y filántropo.
183. Valbuena y Gutiérrez, Antonio. *Fe de erratas del Nuevo Diccionario de la Academia.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1889, 236 pp.  
Escritor español (1844-1929); autor de numerosas novelas. Algunos trabajos lo registran con los siguientes nombres: Miguel de Escalada o Venancio González.
184. Valbuena y Gutiérrez, Antonio. *Ripios aristocráticos*, 3ª ed. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1889, 237 pp.  
1890
185. *Adiciones al reglamento de policía local acordadas por el H. Ayuntamiento de esta ciudad en sesión del 24 de febrero del presente año y aprobadas por el Superior Gobierno del Estado en 4 del presente mes para que rijan en este Municipio desde su publicación.* Coatepec, [Imprenta de Antonio Matías Rebollo], 1890, 7 pp.  
Este impreso es importante para la localidad, porque fija la división del municipio, dando los límites, y nomenclaturas de las calles.
186. Delon, Charles. *Idilios infantiles.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1890, 45 pp.
187. *Devocionario dedicado a María Santísima de la Luz. Contiene la explicación del mes de María, la oración para todos los días, los miércoles, Triduo Sagrado.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1890, 68 pp.  
Esta obra nos da un breve relato de la tradición de esta imagen, que se venera en la ciudad de León, Gto.
188. Domínguez, Ricardo. *La antorcha de la niñez. Lecturas cívicas y morales.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1890, 88 pp. (Edición de la Biblioteca Escolar.)
189. Grassi, Ángela. *La gota de agua.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1890, 108-1 pp. (Edición de la Biblioteca Escolar.)

- Obra premiada por aclamación en el concurso abierto para optar el premio Rodríguez Coa adjudicado en el Paraninfo de la Universidad Central el 18 de abril de 1875.
190. Lalois, Pierre. *Historietas de la vida práctica*, traducidas del francés al español y adaptadas en cuanto ha sido conveniente a las costumbres y usos de nuestro país por A. C. de P. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1890, 94 pp.
191. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Lecciones de lectura moral e instructiva*, 3º ed. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1890, 142 pp.  
 Contiene 74 lecturas sobre gramática castellana. Esta suscrita por Juan Cruz Busto.
192. *Repertorio dramático para los niños y jóvenes*, edición de la Biblioteca Escolar. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1890, 93-1 pp.  
 Contiene: *Quedarse zapatero*, comedia en un acto y en verso, original de Eduardo Guillén. *La Escalera*, comedia en un acto y en verso, sin autor. *Así sea*, comedia en un acto, original de Lope Damián Ruiz Rodríguez. *La Conciencia*, cuadro infantil en un acto y en verso, original de José del Castillo y Soriano.
193. [Suárez Peredo, Francisco] *Carta pastoral que el Obispo de Veracruz dirige a sus diocesanos publicando la Encíclica de S. Santidad sobre los deberes de los cristianos*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1890, 35 pp.
194. *Corona angélica en honor de San Miguel Arcángel, y de los Santos Angeles. Con licencia, del ordinario*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1891, 14 pp.
195. Domínguez, Ricardo. *La escuela. Conversaciones de un niño. Libro de lectura*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1891, 94 pp.
196. *Excelencias de María Santísima Señora Nuestra*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1891, 14 pp.
197. Johonnot, James. *Principios y práctica de la enseñanza*, edición de la Biblioteca Escolar. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1891, 403 pp.  
 El autor fue director de los Institutos de Maestros del Estado de Nueva York, así como escritor de varios libros de textos.
198. *Libro de recitación, para los alumnos del grupo inferior, primer año*, 2º ed. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1891, 47 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Curso Elemental. Tercer año.)
199. *Licco Guadalupeño fundado por la Señorita Amada Andrade Crivelli*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1891, 4 pp.  
 Modelo escolar el mencionado centro de educación.
200. *Oraçiones, novena, miércoles, día diez y seis y semana en honra del Señor San Juan Nepomuceno Mártir*. Coatepec, Reimpresa por Antonio Matías Rebolledo, 1891, 63 pp.

Este título como otros que ya pasamos parecen mal redactados, pero así los encontramos en las fuentes de consulta.

1892

201. Campillo y Correa, Narciso. *Retórica y poética o literatura preceptiva*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1892 [sin pag.] (Biblioteca Escolar.)

202. Currie, Jaime. *La enseñanza elemental; sus principios y su práctica*, versión castellana por F. Ramírez. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1892, 371 pp. (Biblioteca Escolar.)

203. *La junta patriótica para conmemorar el 18 de julio del presente año, vigésimo aniversario de la muerte del Benemérito de las Américas C. Benito Juárez, ha acordado el siguiente programa...* Coatepec, julio 15 de 1892, 1 hoja.

204. Bonnier, Gaston. *Nuevas lecciones de cosas (clase preparatoria)*, traducidas del francés por el Sr. Bernardino Franceschi y Loza, con 200 figuras intercaladas en el texto. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1893, 232 pp., ils.

Esta obra fue redactada por el autor conforme a las últimas indicaciones que acerca de las lecciones de cosas adaptó la Academia de París para la clase preparatoria.

1893

205. *Depreciación a María Santísima en el Misterio de su Purísima Concepción*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1893, 7 pp.

206. Mabellean, Leopoldo de. *Curso de instrucción cívica*, traducida y arreglado a nuestro país por el Sr. Rómulo H. Oliva, Director de la "Escuela Esperanza" de esta ciudad. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1893, 78 pp.

207. *Patente de agregación a la cofradía del Santísimo Rosario, canónicamente erigida en esta Parroquia en el año de 1892*. Huatusco-Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1893, 36 pp.

208. Saint-Pierre, María de. *Devoción al Divino Rostro, con su correspondiente letanía*. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebollo, 1893, 16 pp.

La autora monja Carmelita de Tours Francia. Traducida del francés al castellano por un sacerdote pasionista. "No hay buen parecer en él, ni hermosura; y le vimos, y no era de mirar... varón de dolores... como escondido su rostro... enmudecerá, y no abrirá su boca Isaías. LIII."

1894

209. *Arancel para el cobro de derechos a que debe sujetarse el Juez del Registro Civil y Auxiliar del Cantón de Coatepec, aprobado por el Superior Gobierno del Estado en 12 de Octubre de 1894*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1894, 1 hoja.

210. *Reglamento de la Oficina del Registro Civil del Cantón de Coatepec y sus auxiliares propuesta por el suscrito en 23 de Diciembre de 1893 y aprobado por el Superior Gobierno del Estado en 12 de Octubre de*

1894. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1894, 1 hoja.
211. *En la reposición del templo de Nuestra Señora de Guadalupe*. Coatepec, julio 8 de 1894, 1 hoja.  
El desplegado esta redactado en un estilo poético.
212. *Rosario en obsequio del castísimo Patriarca Señor San José*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1894, 16 pp.
213. Sheldon, E. A. *Lecciones de cosas en series graduadas con nociones de objetos comunes*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1894, 404 pp. (Biblioteca Escolar.)  
E. A. Sheldon, Superintendente de Escuelas Públicas del Edo. de New York.
214. Campomanes, José Francisco. *Historia de la Revolución para la Independencia Mexicana en San Antonio Huatusco*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1895, 6-20 pp.
215. Cerdán Agustín y Zorrilla, Ramón. *La cuestión de Montepío*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1895, 8 pp.  
Escrito dirigido por el Lic. Miguel A. Huidobro de Azúa, a la Primera sala del H. Tribunal de Justicia del Estado de Veracruz, pidiendo la insubsistencia de la injustificada orden que suspendió los efectos legales de la sentencia de adjudicación de la Hacienda de Montepío, la cual orden fue dictada en el temario juicio de responsabilidad seguido contra el ciudadano que funcionó como Juez de 1º Instancia de Veracruz, el año de 1888.
216. Cerdán, Agustín y Zorrilla, Ramón. *La cuestión de Montepío*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1895, 40 pp.  
Refutación hecha por los Lics. Miguel Morales y Suárez y Miguel A. Huidobro de Azúa, al escrito que presenta el apoderado del Sr. D. Braulio Hoyos, Sindico del concurso de bienes del Sr. D. Ramón Zorrilla..., en el instructivo de responsabilidad, seguido contra el Juez 2º de 1º instancia de la ciudad de Veracruz.
217. Marín, Emilio A. *Manual del comerciante*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1895. [Sin. Pág.]  
Obra que contiene cálculos y operaciones reducidas al sistema métrico decimal.
218. Marín, Emilio A. *Manual del comerciante*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1895, 448 pp.  
Obra que contiene cálculos y operaciones reducidas al sistema métrico decimal, cuyo sistema será obligatorio en toda la República, desde el 1º de Enero de 1886. El autor del texto lo dedica al Sr. Presidente de la República, Gobernadores de los Estados Unidos Mexicanos y al Comercio y Agricultura.
219. Morales y Suárez, Miguel y Huidobro Azúa, Miguel A. de. *La cuestión de Montepío*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1895, 8 pp.  
Escrito dirigido por los Lics. ... a la primera sala del H. Tribunal Superior de Justicia del Estado de Veracruz, pidiendo la insubsistencia de la injustificada orden que suspendió los efectos legales de la sentencia

de adjudicación de la Hacienda de Montepío, la tal orden fue dictada en el temario juicio de responsabilidad seguido contra el Ciudadano que funcionó como Juez 2º de 1ª Instancia en Veracruz, el año de 1888.

220. Morales y Suárez, Miguel y Huidobro de Azúa, Miguel A. de *La cuestión de Montepío*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1895, 40 pp.

Refutación hecha por los Lics. . . , al escrito que presenta el apoderado del Sr. D. Braulio Hoyos, Síndico del Concurso a bienes del Sr. D. Ramón Zorrilla, en contestación al dirigido a la 1ª Sala del H. Tribunal Superior de Justicia del Estado, pidiendo la recta e inmediata aplicación de la ley, en el instructivo de responsabilidades seguido contra el Juez 2º de 1ª Instancia de Veracruz.

1896

221. *Agencia General de Comisiones, Coatepec, Estado de Veracruz, México, primer año, Julio 31 de 1896*. Núm. 1. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1896, 4 pp.

222. Barba, Rafael. *Proyecto de fundación y sostenimiento de la Escuela Regional de Agricultura que se trata de erigir en esta ciudad, en el sitio denominado Cascada de Eyipanilla*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1896, 15 pp.

223. García, Silvano. *Algunas consideraciones sobre la Corea de Sydenham*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1896, 34 pp.

Prueba escrita que el alumno Silvano García, presentó para el examen de medicina, cirugía y obstetri-

cia ante el jurado calificador de la Escuela Nacional de Medicina de México. El autor fue originario de Coatepec.

224. *Nuevo y sencillo método para oír la Santa Misa*. Traducido del francés, especialmente para los niños y niñas de la Parroquia de Tlacotalpan, por María L. Malpica. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo, 1896, 51 pp.

La traductora fue originaria de Tlacotalpan, Ver.

225. *Reglamento de policía de Coatepec*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1896, 19 pp.

Fecha el 1º de septiembre de 1895, suscrito por don Camilo Hernández y José A. Tuñón. De los reglamentos examinados, es el primero en que se hace referencia al tránsito del ferrocarril de tracción animal por las calles de la ciudad.

1897

226. Pape-Carpantier, Marie, Delon, Charles y Delon, Fanny Ch. *Pequeñas lecciones de lectura moral. Primeras nociones de gramática*, 5ª ed., corregida y aumentada. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebollo, 1897, 80 pp. (Curso Elemental. Primer año. Curso de Educación e Instrucción Primaria.)

La autora fue una sobresaliente educadora francesa, nació en Anjou el 10 de septiembre de 1815. Terminó la carrera de maestra. En 1841 recibió felicitaciones de Lamartine, Chateaubriand y Beranger, por sus publicaciones poéticas que hizo el Congreso Literario de Francia. Escribió el primer libro sobre educación en 1847, su título "Consejos sobre

la dirección de las Salas de Asilo", la experiencia ganada en cinco años frente a estos centros en Mans contribuyó para escribir esta obra. En París ocupa la dirección de la Escuela Normal Maternal, durante doce años, y fue durante este periodo que escribió la mayor parte de sus libros y preparó mil quinientas maestras. En 1850 fue laureada por la Academia Francesa por su labor como educadora y escritora, que fue fecunda. Algunas de sus obras son las siguientes: *Enseñanza práctica en las Salas de Asilo*, *Histoires et leçons de choses pour les enfants*, *El secreto de los granos de arena o el dibujo explicado por la naturaleza* (1863).

1898

227. *Curso elemental de lengua española para los alumnos de lengua española del grupo inferior, niños de 6 a 8 años, cuaderno B, 5ª ed.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1898, 94 pp. (Curso de Educación e Instrucción Primaria. Curso Elemental. Tercer año.)

228. *Devoción para los viernes o sea si se quiere, para los sábados, dedicada a Nuestra Señora de los Dolores, en memoria de la pasión, muerte y sepultura de su Santísimo Hijo. A devoción de algunas siervas de la S. Virgen.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1898, 15 pp.

229. *Visita al Smo. Sacramento en un día de cada mes.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1898, 16 pp.

1899

230. Isla, J. Manuel. *Apuntamientos de alegatos presentados por ...*, apo-

*derado jurídico de la Señora Doña María Valdo, en el juicio civil hipotecario que en cobro de la cantidad de mil quinientos pesos y sus intereses, ha promovido contra el señor Don Jesús Páez.* Huatusco-Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1899, 22 pp.

231. *Patente y reglamento para la velación perpetua del Santísimo Sacramento de la Parroquia de Coatepec. Eregida canónicamente el año de 1878.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1899, 31 pp.

1900

232. Marín, Emilio A. *Guía del tenedor de libros mexicanos. Tratado completo de teneduría de libros por partida doble. Segunda parte del Manual del Comerciante*, pról., de Manuel R. Gutiérrez. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1900, 514 pp.

1901

233. González, Joaquín. *Prenociones de moral*, 4ª ed., corregida. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1901, 16 pp.

1903

234. Marín, Emilio A. *Reforma a la teneduría de libros. Tratado completo de teneduría de libros por partida doble. Segunda parte del Manual del Comerciante*, 2ª ed., corregida y aumentada, de la Guía del tenedor de libros mexicanos. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1903, 598 pp.

El autor, ingeniero y profesor de matemáticas, tiene la honra de dedicar la obra, a su buen amigo don Ramón de S. N. Araluce. Fue premiada en la exposición universal de París de 1900 con medalla de plata. Este libro es interesante desde el punto de vista tipográfico, por su limpio trabajo y la presentación de los cuadros y fórmulas. Desde el punto de vista de la técnica contable resulta una obra muy anticuada, para la época en que fue publicada.

235. Rebolledo, Antonio Mateo. *Memoria del establecimiento de la devoción del Sagrado Corazón de Jesús en Coatepec*. Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo, 1903, 52 pp.

236. Santa Teresa, Luis de. *Novena de la Santísima Virgen María del Carmen, sacada del libro intitulado: Tesoro de indulgencias que logran los Terceros, Cofrades y devotos que visten el Sagrado Escapulario de Nuestra Señora del Carmen*. Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo, 1903, 32 pp.

El religioso observante fue miembro de dicha sagrada orden.

1906

237. Álvarez, Levi. *Compendio de historia universal*, edición de la Biblioteca Escolar. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo, 1906, 191 pp.

El registro se obtuvo al consultar los papeles de la Propiedad Literaria, en la Biblioteca Nacional. Sección de Manuscritos (Caja Fuerte).

1908

238. *Devotas oraciones que se podrán rezar en el Santo Sacrificio de la Misa*

*después de la Sagrada Comunión, y en el terrible trance de la muerte*. Coatepec, Imprenta de la Vda. e Hija de Antonio M. Rebolledo, 1908, 13 pp.

239. Rebolledo, Darío. *Coatepec, intelectual y comercial*. Xalapa-Enriquez, Tipografía del Gobierno del Estado, 1908, 25 pp.

A partir de esta ficha, no aparece más el impresor Antonio Matías Rebolledo ni su imprenta. Registraremos otros impresores de Coatepec.

1914

240. *Ejercicio devoto para honrar al Santísimo Corazón de Jesús, que se practica en la iglesia de la Congregación del mismo Sagrado Corazón de Jesús en Coatepec*. Coatepec, Reimpreso de V. Vela, 1914, 26 pp.

241. *Un recuerdo dedicado a la memoria de Atilano Pérez. 5 de Octubre de 1867, 20 de marzo de 1914*. Coatepec, Imprenta de Vicente Vela, 1914, 15 pp.

Atilano Pérez fue un buen fotógrafo coatepecano y famoso por sus trabajos de floricultura.

1918

242. *Triduo al Divino Rostro. Con permiso de la autoridad eclesiástica*. Coatepec, Imprenta "El Fénix" de F. Muñoz, 1918, 14 pp.

1919

243. *Triduo dedicado al culto del Santo Niño de Nuestra Señora de Atocha, que se venera en su Santuario de Plateros, y nuevamente en Coatepec*

en el Templo del Sagrado Corazón de Jesús. Coatepec, Imprenta Económica de V. Vela, 1919, 16 pp.

1921

244. *Triduo dedicado al culto del Santo Niño de Nuestra Señora de Atocha, que se venera en su Santuario de Plateros, y nuevamente en Coatepec, en el Templo del Sagrado Corazón de Jesús.* Coatepec, Imprenta Económica de V. Vela, 1921, 21 pp.

1922

245. *Novena dedicada al milagrosísimo Niño de Nuestra Señora de Atocha que se venera en la iglesia del Corazón de Jesús de Coatepec.* Coatepec [Imprenta Económica], 1922, 32 pp.

1923

246. *Tercera dedicada a Nuestro Padre San Francisco de Asís. Escrita por un devoto que ha recibido especiaísimos favores de nuestro amantísimo Padre San Francisco.* Coatepec, Reimpresión por V. Vela, 1923, 8 pp.

1929

247. Sánchez, Félix C. *Apuntes históricos y cronológicos de la ciudad de Coatepec*, 1928. Coatepec, Tipografía Lara y Cía., 1929, 70 pp.  
 Contiene: Las iglesias y edificios de Coatepec desde su fundación; ríos, cataratas, calles y vías de comunicación. Una reseña de la construcción de la Parroquia de 1560 a 1929, El Sagrado Corazón de Jesús, El Calvario, Nuestra Señora de la Luz, La Divina Pastora, La Casa Consiste-

rial, La Escuela Cantonal, Escuela Hidalgo y la Morelos, El curato, La Casa del Rastro, Hospital de autopsias, Oficinas, fábricas, casas particulares, Valor fiscal de los edificios públicos, centros, parque, plaza del mercado, Agua potable, Registro civil y el cementerio. Señala las costumbres del pueblo, su carnaval, los santiagos. Las modas ayer y hoy. Nombra los coatepecanos ilustres: don Juan Climaco Rebolledo, don Cosme Rebolledo, José Quiroz, y el señor cura Antonio Mateo Rebolledo, casas en que vivieron estos personajes. El autor tomó como modelo para hacer este trabajo "Los Apuntes históricos" del cura Rebolledo.

1933

248. *Devoción de los 33 días al Señor del Calvario.* Coatepec, [s. c.], 1933, 5 pp.

1959

249. Reyes Rosales, José Jerónimo. *Ciencia de la Educación, primer curso.* Coatepec, ed., del a., 1959, 144 pp.

S. A.

250. Almeyda, Teodoro de. *Obsequios dolorosos de la Madre de Dios, y modo de rezar la corona en memoria de sus siete principales dolores. Sacado del libro intitulado "Gemidos de la Madre de Dios afligida, y consuelo de sus devotos".* Reimpresión de la editada en Puebla. Coatepec [s. e., s. a.], 32 pp.

El autor religioso de la Congregación del Oratorio de San Felipe Neri de Lisboa, miembro de la Academia Real de las Ciencias y de la Viscaya, de Portugal. La edición que se publi-

có en Puebla, tiene fecha de 1795 y paginación 38 pp.

251. Álvarez, Levi. *Reseña histórica o curso metódico de historia, arregladas al nuevo método de enseñanza. Contiene los compendios graduados de la historia de los pueblos antiguos y modernos con cuadros cronológicos de los reyes y jefes de todos los Estados notables y las observaciones que se deben seguir en la enseñanza, escrito en francés, traducida y arreglada por Emilio A. Marín, para los planteles de instrucción de la República Mexicana.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo [s. a.], 191 pp. (Biblioteca Escolar.)

El padre Levi fue Caballero de la Legión de Honor, profesor de historia y literatura, miembro de la Academia de Burdeos, del Instituto de Historia, de la Sociedad Gramatical, fundador de los cursos de educación maternal.

252. C. R. *Nociones de geografía de América, para escuelas y colegios de la República. Arregladas con vista de las últimas obras escritas sobre la materia, por el profesor de esta asignatura en el Colegio Preparatorio de Veracruz, 1º ed.* Veracruz-Coatepec, Librería de Rodríguez Jiménez-Impronta de A. R. Rebolledo [s. a.], 104 pp.

253. Campillo y Correa, Narciso. *Retórica y poética o literatura preceptiva.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo [s. a.], Iv. (Biblioteca Escolar.)

254. *El devoto amante de Jesucristo ocupado en desagrararlo y rendirle afectuosos obsequios y adoraciones a su dulcísimo Corazón, o sea una colección escogida de piadosos ejer-*

*cicios, con que el cristiano fomenta en su alma la devoción al Sagrado Corazón de Jesús, 2º ed.* Coatepec, Imprenta de Antonio Matías Rebolledo [s. a.], 318 pp.

La edición se remitió en su totalidad a Suiza en donde fue empastada con lujo.

255. *Ejercicio piadoso en reverencia de Jesús Crucificado en sus tres horas, para pedir buena muerte.* Coatepec, Imprenta de El Álbum, Vda. e Hija de Antonio M. Rebolledo [s. a.], 16 pp.

256. *Ejercicio Santo del Via Crucis, sacado del libro intitulado: Terror del Infierno y Camino Real de la Salvación.* Coatepec, Reimpreso por Antonio Matías Rebolledo [s. a.], 29 pp.

Este piadoso ejercicio se rezaba en el atrio de Nuestro Padre San Francisco de México, por un devoto suyo.

257. Fonoll, Odon. *Guía del lenguaje o síntesis de la gramática. Colección de homónimos, galicismos, refranes y frases figuradas de la lengua castellana, con otras latinas que se usan comúnmente, nueva edición corregida y ordenada.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo [s. a.], 64 pp.

259. *Método para rezar la corona de las cinco llagas de Nuestro Señor Jesucristo.* Coatepec, Tipografía "La Bella Unión" de G. F. Crespo [s. a.], 4 pp.

260. *Nociones de economía doméstica, para las escuelas de la República.* Veracruz-Coatepec, Librería y Papelería de Rafael Rodríguez Jiménez-Tipografía de Antonio M. Rebolledo [s. a.], 30 pp.

261. *Oficio parvo*. Coatepec, Editor Vicente Vela [s. a.], 15 pp.
262. *Ortografía práctica*. Coatepec, Editor Antonio Matías Rebollo [s. a.]. [Sin Pag.]
263. Pape-Carpantier, Marie. *Manual del instructor*. Coatepec-Veracruz, Imprenta de Antonio Matías Rebollo [s. a.].
- Citado por Abraham Castellanos en el *Criterio sobre los métodos de escritura-lectura*. Damos en seguida otras obras de la autora: *Juegos gímnicos con cantos*, 1864; *Conferencias pedagógicas dadas en la Sorbona*, 1867; *Zoología de las escuelas y de las familias*, 1869; *Historia del trigo*, 1873; *Lecturas para los niños y las madres*, 1873; *Lecturas variadas para niñas y niños y Los cursos de educación y de instrucción primaria*, divididos en dos años preparatorios, un periodo elemental, uno medio y otro complementario. Estos libros fueron hechos en colaboración de Charles Delon y su esposa Fanny. La colección comprende de 20 a 21 volúmenes, tres de ellos son manuales para el maestro y los demás son libros de texto, la mayoría de ellos los imprimió Matías Rebollo, Marie Carpentier fue también directora del primer periódico infantil francés *El Economista*, publicado por la casa Hachette. Murió la prolifera educadora el 31 de julio de 1878.
264. *Quince minutos en compañía de Jesús Sacramentado*. Coatepec, Imprenta de El Álbum, Vda. e Hija de Antonio M. Rebollo [s. a.], 8 pp.
265. R. R. S. *Preces por los difuntos*. Veracruz-Coatepec, Librería de Rodríguez Jiménez-Tipografía de Antonio M. Rebollo [s. a.], 162 pp.
- Contiene esta obra la misa, dos rosarios y escogidas oraciones para pedir a Dios Nuestro Señor el eterno descanso de las almas de nuestros hermanos difuntos. El libro fue empastado en Suiza, quedando una obra notable por su elegancia.
266. Rascon, Antonio. *Ortografía práctica*. Coatepec, Editor, Antonio Matías Rebollo [s. a.]. [Sin Pag.]
267. Rebollo, Juan Climaco. *¡Cordoveces! Invitado por los amantes de la libertad para defender uno de los más caros derechos del hombre en sociedad, del derecho de no ser más gravado con más pensiones... Ciudadanos, yo os invito para que toméis parte en un movimiento que cuente con todas las simpatías del Estado...* [s. f.] [s. p. i.], 1 hoja.
268. *Regla de la venerable congregación de servitas, fundada en la iglesia de la Virgen de Guadalupe de Coatepec*. Aprobada por el Illmo. Sr. Gobernador de la Mitra de Puebla como consta en su decreto de 12 de febrero de 1848, y reimpresa con licencia de la A. E. de Veracruz, Diciembre 26 de 1918. Coatepec, Imprenta Económica de Vicente Vela [s. a.], 9 pp.
269. *Reglamento para el cementerio general de Coatepec*. Coatepec, República Mexicana. Secretaría de Gobierno del Estado Libre y Soberano de Veracruz Llave [s. a.], 1 hoja.
270. *Siete Ave María a la Santísima Virgen*. Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebollo [s. a.], 4 pp.
271. *Sumario de las indulgencias, gracias y concesiones que los Sumos Pontí-*

fices han dispensado a la cofradía de Ntra. Señora del Carmen nuevamente establecida en la Parroquia de Coatepec. Coatepec, Imprenta de Vicente Vela [s. a.], 20 pp.

272. *Sumario de las indulgencias, gracias y concesiones que los Sumos Pontífices han dispensado a la cofradía de Ntra. Señora del Carmen nuevamente establecida en la Parroquia de Coatepec.* Coatepec, Imprenta de Vicente Vela [s. a.], 71 pp.

273. *Tercer libro de lecturas graduadas para niños de 9 a 12 años; colección de artículos sobre la moral, la historia, la geografía, la economía política, la industria, la agricultura, la higiene, 1ª ed.* Coatepec, Tipografía de Antonio Matías Rebolledo [s. a.]. [Sin Pag.]

#### Publicaciones periódicas

1851

274. *La Flor del Bosque. Miscelánea de literatura, ciencias y artes.* Coatepec [Imprenta de A. Matías Rebolledo], 1851, 1v.

Colaboradores de este periódico fueron las siguientes personas: Ávila Vázquez, Manuel Díaz Mirón, Díaz Guerrero, Huidrobo, Páez y otros.

1860-1861

275. *El Sufragio Popular, Periódico Independiente*, Dir. José María Grajales Escobar, Jalapa-Veracruz-Coatepec, Imprenta de Aburto e hijos - Antonio M. Rebolledo, 1861.

Registramos solamente de diciembre 21 de 1860 al mes de abril de 1861.

1862

276. *Progreso.* Coatepec-Veracruz, Imprenta de Antonio M. Rebolledo, 1862.

Hubo otro periódico publicado en Jalapa intitulado *El Progreso*, órgano oficial de la comandancia general del Estado de Veracruz (1862).

1872-1874

277. *El Lábaro. Hoc Signo Vices.* Periódico religioso, político y literario de las sociedades católicas de Jalapa. Coatepec, Imprenta de Antonio M. Rebolledo, 1874.

Registramos solamente el t-I, núm. 57 del sábado 13 de enero de 1872 al t-IV, núm. 45, sábado 26 de diciembre de 1874 (Sria. de Hda. y Crédito Público. Hemeroteca).

278. *El Instructor de los Niños. Periódico religioso, moral, instructivo y de recreo.* Coatepec, Tipografía de Rebolledo [1874], núm. 16.

1878

279. *La Unión. Política, instrucción, agricultura y artes. Órgano de los cantones de Huatusco y Coatepec.* Coatepec [Imp. de A. M. Rebolledo], 1878, núm. 1, junio 25 de 1878.

280. *La Verdad. Periódico semanal, político y noticioso.* Coatepec [Imp. de A. M. Rebolledo], 1878, t. 1, núm. 20, domingo 24 de marzo de 1878.

1879-1880

281. *Semanario de los Niños. Moralidad, instrucción y recreo.* Coatepec-Veracruz

cruz, Editor Antonio M. Rebollo, encargado de la Imprenta del Álbum, 1880.

Se registraron los siguientes: t. I, núm. 1, septiembre 16 de 1879 y el núm. 39 de junio 8 de 1880, 1ª época.

1881

282. *La Antorcha de la Niñez. Periódico.* Coatepec, Ver., Imprenta de Antonio M. Rebollo, 1881.

Se registró solamente el de 1º de febrero de 1881.

1884

283. *La Locomotora. Periódico de política, variedades y anuncios.* Coatepec, Imprenta de A. M. Rebollo, 1884.

Solamente se registró el del día 14 de enero de 1884. Circulaba por Jalapa y Veracruz y era impreso en Coatepec.

1885-1887

284. *La Reforma de la Escuela Elemental. Periódico de educación.* Coatepec, Ver., Imprenta de Antonio M. Rebollo, 1887.

Se registraron los siguientes números: primer año t. I, núm. 1, Diciembre de 1885; t. II, núm. 3, Septiembre de 1886, núm. 10, Enero 1º de 1886; t. IV, núm. 5 Diciembre de 1887.

1889-1890

285. *El Faro. Periódico de Pedagogía, civismo y moral.* Dir. Ricardo Dominguez. Coatepec-Veracruz, Editor Antonio M. Rebollo, 1889.

Se fundó el 1º de febrero de 1889. Agregamos el Suplemento al núm.

25 de este periódico, de noviembre de 1890, 4 pp. En él se copia un artículo de *El Tiempo* de la ciudad de México, intitulado "En Pleno Trópico de Coatepec", firmado por un viajero, quien describe sus impresiones de su visita a aquel poblado.

1896

286. *La Gaviota. Publicará donde fuese posible hacerlo, notas de viaje del Buque Escuela Mexicano General Zaragoza.* Coatepec, Tipografía de Antonio M. Rebollo, 1896.

Director de este periódico fue Luis Marmolejo y el redactor y responsable Margoff.

1898

287. *La Voz del Obrero. Periódico Independiente, redactado por artesanos.* Xalapa-Enríquez-Coatepec, Tip. de Antonio M. Rebollo, 1898.

Registrado el año I, núm. 22, abril 3 de 1898.

1920

288. *Ensayos líricos. Revista de literatura y variedades.* Director G. Adolfo Contreras. Coatepec, Ver., Impresor V. Vela, 1920.

Registrados: año I, núms. del 1 al 4, 31 de enero de 1920.

1929

289. *El Estudiante. Periódico semanal de información, ciencias y variedades. Órgano de la Sociedad "Carlos A. Carrillo".* Coatepec [Imprenta de A. M. Rebollo], 1929.

Registrado el t. I, núm. 4, 29 de septiembre de 1929.

S. A.

nuel M. Rebolledo [s. a.], t. 1, números: 1, 2 y 5.

290. *El Afán. Periódico localista de agricultura y mejoras materiales.* Director J. Próculo Zamora. Coatepec, Imprenta del Álbum, a cargo de Ma-

291. *El Progreso. Quincenal de Variedades.* Director Enrique H. Vega. Coatepec, Imprenta de H. Vega [s. a.].

## BIBLIOGRAFÍA

*Biblos.* Boletín Semanal de Información Bibliográfica, t. III, México, Biblioteca Nacional, 1921.

CARRILLO, Carlos A. *Artículos pedagógicos.* Coleccionados y clasificados por Gregorio Torres Quintero y Daniel Delgadillo, 2v., México, Herrero Hermanos, Sucesores, 1907.

DÍAZ MERCADO, Joaquín. *Bibliografía general del Estado de Veracruz. 1-1794-1910.* México, D. A. P. P., 1937, 715 pp. (Bibliografías Mexicanas núm. 1.)

*Diccionario hispánico universal. Enciclopedia de la lengua española.* 2v., México, D. F., W. M. Jackson, Inc., Editores, 1965.

GARCÍA GUIOT, Silvano. *Don Juan Climaco Rebolledo. La azarosa vida de un guerrillero.* México, D. F., Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, 1945, 59-151 pp. (Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, núm. LX, Enero-Febrero de 1945.)

———. *La Imprenta en Coatepec (Ver.), y su Bibliografía.* México, D. F., Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, 1947, 161-239 pp. (Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, núm. LXIII, Enero-Febrero de 1947.)

MELGAREJO VIVANCO, José Luis. *Historia antigua de Coatepec.* Veracruz, Méx., Impreso en los Talleres Gráficos del Gobierno del Estado de Veracruz, /s. a./, 48 pp.

*Memoria sobre la administración pública, leída por el Gobernador del Estado de Veracruz, al abrirse las sesiones del Honorable Congreso el día 25 de Enero de 1852: seguida del Informe del Señor Presidente del Honorable Tribunal Superior de Justicia, y la Contestación del Señor Presidente del Honorable Congreso.* Jalapa, Imprenta de F. Aburto, 1852, /Pág. Div./

MIGUEL Y VERGÉS, José María. *Diccionario insurgente.* 1ª ed. México, D. F., Editorial Porrúa, S. A., 1969, 623-[76] pp. 1541.

PASQUEL, Leonardo (Comp.). *Coatepec.* México, D. F., Editorial Citaltépeltl, 1960, 145 pp. (Colección Suma Veracruzana. Serie Historiografía.)

REBOLLEDO, Antonio Mateo. *Apuntes históricos y geográficos de la villa de Coatepec, dedicada a sus habitantes por el recopilador en prueba de aprecio y gratitud.* Coatepec, Imp. de A. M. Rebolledo, 1864, 46 pp., 18.5 cm.

- SALINAS, Miguel. *Marie Pape-Carpantier*. Conferencia dada en el Salón de Actos del Museo Nacional de Arqueología y Etnología, el 24 de agosto de 1916, bajo los auspicios de la Universidad Popular Mexicana, México, Imprenta Victoria, 1918, 20 pp.
- SEHARA, Ismael. *Huatusco*. Pról., de J. Lamberto Moreno, con un estudio preliminar de Leonardo Pasquel. México, D. F., Editorial Círculo, 1965, 192-4 pp. (Colección Suma Veracruzana. Serie Historiografía.)
- TRENS, Manuel B. *Historia de Veracruz*, 6v., Jalapa-Enríquez, Ver., Talleres Gráficos del Estado de Veracruz, 1947-1950.
- ZILLI, Juan. *Historia Sucinta del Estado de Veracruz*. Jalapa-Enríquez, Ver. /s. e./, 1943, 159 pp.



## ÍNDICE DE AUTORES

## A

- A. M. 35  
 Alarcón, Pedro A. de 93  
 Almeyda, Teodoro de 250  
 Alva, Manuel M. 13  
 Álvarez, Levi 237, 251  
 Amicis, Edmundo de 175  
 Andrade, Vicente de P. 62  
 Audirac, Eduardo 161, 176

## B

- Baamonde, Joaquín 2  
 Barba, Rafael 222  
 Benoist, Honore 74  
 Blanchard 122  
 Blasco, Eusebio 129  
 Bonnier, Gaston 204

## C

- C. R. 252  
 Calderón, Luis 130  
 Campillo y Correa, Narciso 201, 253  
 Campomanes, José Francisco 214  
 Carrillo, Carlos A. 114, 146, 147  
 Cerdán, Agustín 215, 216  
 Cortés, María del Carmen 44  
 Currie, Jaime 202

## CH

- Cházaro, Manuel María y Alberto 123

## D

- D. S. T. 94  
 Delaporte, A. 167  
 Delon, Charles 100, 110, 118, 125, 132,  
 133, 134, 143, 144, 145, 153, 154,  
 172, 186, 196, 226  
 Delon, Fanny Ch. 100, 110, 118, 125,  
 132, 133, 134, 143, 144, 153, 154,  
 172, 191, 226  
 Domínguez, Ricardo 188, 195

## E

- Echávarri, Pedro 59  
 Edgeworth, Mary 178  
 Esteve, Roberto A. 85

## F

- Fleuri, Claude 38  
 Fonoll, Odon 257

## G

- García, Jacinto 151  
 García, José Crispín 64  
 García, Silvano 223  
 Gómez de Salazar, Fernando 116  
 González, Joaquín 233  
 Grassi, Ángela 189  
 Guerrero, Teodoro 79, 80

## H

- Horner, R. 179  
 Huidobro Azúa, Miguel 218, 220

## I

- Isaacs, Jorge 86  
 Isla J., Manuel 230

## J

- J. F. S. 75  
 J. M. D. 71  
 J. M. P. 152  
 Jhonnot, James 197

## L

- Lalois, Pierre 190  
 Laübscher, Enrique 107  
 Longuet, Juan E. 88

## M

- M. R. A. 5  
 M. Z. 152  
 Mabelleau, Leopoldo de 206  
 Mac Vicar, John 163  
 Macías, José Miguel 140, 171  
 Manterola, Ramón 124, 131  
 Marín, Emilio A. 217, 218, 232, 234  
 Mora y Daza, José María 81, 96, 141  
 Morales y Suárez, Miguel 219, 220

## N

- Navea, Esteban de 105

## O

- Orcillez, Pedro José 66  
 Orsini, Abate 76  
 Ortiz Monasterio, Juan 109

## P

- Pape-Carpantier, Marie 100, 110, 118,  
 125, 132, 133, 134, 142, 143, 144,  
 145, 153, 154, 172, 191, 226, 263  
 Pérez Llera, José María 155  
 Pérez Madrid, José Ignacio 60  
 Pestalozzi, Juan Enrique 182  
 Porchat, J. J. 103  
 Poulet y Mier, Cristóbal 126

## R

- R. R. S. 265  
 Ramírez Martínez y Guerrero, Luis A.  
 104  
 Rascón, Antonio 266  
 Rebolledo, Antonio Mateo 33, 42, 45,  
 46, 51, 58, 164, 235  
 Rebolledo, Darío 239  
 Rebolledo, Juan Climaco 267

- Rey, Francisco del 128, 175  
 Reyes Rosales, José Jerónimo 249  
 Reymundínez, Lorenzo 119  
 Ripalda, Gerónimo de 52  
 Rubio y Ors, Joaquín 156

## S

- Saint Pierre, María de 208  
 Sánchez de Espinosa, José María 168  
 Sánchez, Félix C. 247  
 Sánchez Martínez, Juan 105  
 Santa Teresa, Luis de 136, 236  
 Sartorio, José Manuel 61  
 Segur, Monseñor 53  
 Sergeant, Aug. 82  
 Seta, el Abate 12, 29  
 Sheldon, E. A. 213  
 Suárez Peredo, Agustín 72, 111, 157  
 Suárez Peredo, Francisco 68, 165, 174,  
 193

## T

- Transfiguración, Francisco de la 19  
 Trueba, Antonio de 112

## V

- Vacca, M. 142  
 Valbuena, Antonio de 183, 184  
 Velarde, F. 113  
 Verne, Julio 97, 98

## Y

- Yeves, Carlos 24, 160

## Z

- Zamacois, Miguel 121  
 Zorrilla, Ramón 215, 216